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38 молодых людей из Кабардино-38 молодых людей из Кабардино-
Балкарии претендуют на путевки в Балкарии претендуют на путевки в 
финал всероссийского студенческого финал всероссийского студенческого 
конкурса «Твой ход» президентской конкурса «Твой ход» президентской 
платформы «Россия  –  страна платформы «Россия  –  страна 
возможностей» и премии в миллион возможностей» и премии в миллион 
рублей, которые они смогут направить рублей, которые они смогут направить 
на обучение, запуск стартапа или на обучение, запуск стартапа или 
улучшение жилищных условий. Имена улучшение жилищных условий. Имена 
победителей окружных этапов назовут победителей окружных этапов назовут 
в Ставрополе. Болеем за наших!в Ставрополе. Болеем за наших!
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Патрульные 
автомобили и 

школьные автобусы
Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков вручил 
ключи от 41 нового патрульного автомобиля 

сотрудникам регионального Управления ГИБДД, 
а также от 30 новых школьных автобусов 

представителям муниципалитетов республики.
Новые патрульные автомобили Hyundai Solaris 

получили 11 подразделений госавтоинспекции. Спе-
цавтотранспорт приобретен в рамках реализации 
федерального проекта «Безопасность дорожного 
движения» национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги».

«Президентом России определены национальные 
цели, и главная – это сохранение населения стра-
ны. Одной из ее составляющих является снижение 
смертности на дорогах. Я уверен, вы приложите все 
усилия для достижения поставленных целей, а несе-
ние службы на современных автомобилях позволит 
эффективнее бороться с нарушителями ПДД», - сказал 
Коков, обращаясь к сотрудникам УГИБДД.

Он отметил, что в текущем году в КБР в норма-
тивное состояние будут приведены 160 километров 
региональных дорог, также идут работы по расшире-
нию федеральной трассы «Кавказ» до четырех полос, 
установка тросового ограждения автодороги общей 
протяженностью 32 километра. Завершить основную 
часть работ по капремонту федеральной трассы пла-
нируется до конца 2022 года.

30 новых автобусов направили в районные сельские 
школы, чтобы у детей была возможность безопасно 
и с комфортом добираться до школы. Сейчас за 
образовательными организациями в КБР закреплено 
152 единицы школьного автотранспорта, более 8800 
школьников обеспечены подвозом до места обучения 
и обратно. Возможность доставлять детей на занятия 
собственным транспортом имеется в 118 общеобразо-
вательных организациях республики, большинство ко-
торых расположены в селах, в том числе отдаленных.

По словам Кокова, работа по обновлению парка 
школьных автобусов ведется поэтапно. «До сегодняш-
него дня общая потребность составляла 45 единиц. С 
учетом полученного транспорта планируем завершить 
работу по обновлению парка школьных автобусов уже 
в скором времени», - отметил глава КБР. 

Ситуация с заболеваемостью напряженная
Ситуация с заболеваемостью коронавирусом в Кабардино-Балкарии продолжает оставаться 
непростой. За последнюю неделю число госпитализированных больных превысило тысячу, а 
в реанимациях находятся уже почти 120 заболевших. В результате в республике введен ряд 
новых ограничений.

По информации республиканского оператив-
ного штаба, за неделю ежесуточный показатель 
выявления новых случаев заболевания вырос с 
86 до 95. Всего за это время зарегистрировано 
637 новых заболевших, а общее число инфициро-
ванных на сегодняшний день составляет 32 930.

При этом ежесуточно фиксировалось от 62 
до 67 выздоровевших. За неделю вылечились 
от коронавируса 445 человек. Всего же с начала 
пандемии в Кабардино-Балкарии выздоровели 
30 877 человек, доля вылечившихся снизилась 
до 93,7% от общего числа заразившихся.

За семь дней, к сожалению, скончались 25 па-
циентов с коронавирусом. Пять человек умерли 
10 октября, по четыре человека – 6, 7, 9 и 12 
октября, по два – 8 и 11 октября. Общее число 
умерших больных с COVID-19 на сегодняшний 
день составляет 839. 

Продолжает расти число госпитализированных 
пациентов, их уже больше тысячи – 1129 (неделю 
назад было 989), а в реанимациях находятся 119 
человек, тогда как семь дней назад их было 110. 
Число коек для больных в четырех функцио-
нирующих в республике госпиталях выросло с 
1187 до 1257.  

Среди госпитализированных, по информации 
Минздрава, 18 малолетних детей, в основном – 
первого года жизни, а также не старше трех лет. 
Все они переносят болезнь в средней степени 
тяжести. Также есть случаи заражения новорож-
денных в первые десять дней жизни, в связи с 
этим врачи просят новоиспеченных родителей 
ограничить социальные контакты ребенка после 
его появления на свет.

По данным республиканского Минздрава, по 
состоянию на 11 октября первым компонентом 
вакцины от коронавируса в КБР привились почти 
179 тысяч человек, полный цикл вакцинации, а 
также ревакцинацию прошли более 142 тысяч 
человек. Напомним, что для получения кол-
лективного иммунитета в регионе планируется 

привить 397 тысяч человек взрослого населения.
Глава КБР Казбек Коков назвал ситуацию 

с заболеваемостью COVID-19 в республике 
напряженной и призвал жителей Кабардино-
Балкарии к вакцинации. «Могу констатировать, 
что в моем окружении люди, которые не были 
вакцинированы, заболели. Я на своем примере 
могу говорить, что эта вакцина эффективна. С 
тех пор, как провакцинировался обоими компо-
нентами, ни одного дня не прекращал активную 
работу, встречи с людьми. Пока болезнь обходит 
стороной, надеюсь, что и дальше так будет. Как 
только титры снизятся, обязательно буду ревак-
цинироваться. Считаю, что это защита не только 
своего здоровья, но и тех людей, которые меня 
окружают», - сказал он на совещании с главами 
администраций.

Глава республики также добавил, что в тех 
регионах, где высока доля вакцинированного 
населения, ниже смертность от коронавируса. 

По данным министра здравоохранения КБР 
Рустама Калибатова, за последние две недели 
в республике отмечается существенный прирост 
числа пациентов с тяжелым течением коронави-
уса, потребность в кислороде увеличилась в 2,5 
раза. На 67% выросло число больных, нуждаю-
щихся в реанимационной помощи. 

Как сообщил на пресс-конференции в На-
льчике замминистра здравоохранения КБР 
Заурбек Батыров, по состоянию на 11 октября 
в госпиталях находилось 126 вакцинированных 
жителей республики, что составляет всего 4,8% 
от общего числа больных на эту же дату. «Из этих 
126 только 21 переносят заболевание в тяжелой 
форме, это всего 0,8%. И лишь четверым из них 
понадобилась реанимационная помощь, все они 
имеют хронические заболевания – сахарный ди-
абет, сердечно-сосудистые, онкологию. То есть, 
вакцина помогает предотвратить тяжелое течение 
коронавируса и летальные исходы», - заметил он.

7 октября глава КБР подписал указ об усилении 

ограничительных мер против распространения 
коронавирусной инфекции. Документ предпи-
сывает работодателям увеличить с 30 до 40% 
долю переводимых на дистанционную работу 
сотрудников. При этом не учитываются уже 
прошедшие вакцинацию работники.

Данная мера не распространяется на работни-
ков здравоохранения и лиц, чье нахождение на 
рабочем месте является критически важным для 
обеспечения функционирования организации. 
Работодатели должны оказать содействие работ-
никам в осуществлении ими профессиональной 
деятельности дистанционно.

Согласно указу, с 11 октября приостановлено 
посещение государственных и муниципальных 
учреждений, осуществляющих на территории 
КБР деятельность в сфере образования, здравоох-
ранения, социальной защиты, с круглосуточным 
пребыванием людей. 

Исключение составляют лишь случаи посеще-
ния лиц, находящихся в данных организациях, 
близкими родственниками, которые имеют 
сертификат о прохождении полного курса вакци-
нации от COVID-19, либо действующий QR-код, 
справку о перенесенном не более полугода назад 
короновирусе или отрицательный ПЦР-тест, сде-
ланный не позже, чем за 72 часа до посещения, 
либо медицинские противопоказания к проведе-
нию вакцинации.

При этом встречи с посетителями должны 
проходить по предварительной записи, преиму-
щественно на открытом воздухе или в отдельном 
помещении с использованием средств индивиду-
альной защиты.

Помимо этого, в республике продолжают дей-
ствовать ограничения на проведение массовых 
мероприятий (в том числе деловых, спортивных, 
зрелищных) с численностью участников более 50 
человек (кроме проводимых госорганами офици-
альных мероприятий). Сохраняются санитарно-
эпидемиологические требования о соблюдении 
социальной дистанции и использовании масок в 
местах массового пребывания людей, обществен-
ном транспорте, такси, при посещении торговых 
объектов, а также организаций. 

Началось строительство 
горнорудного комбината
Строительство производства по возобновлению 
добычи и переработки вольфрамо-молибденовых 
руд Тырныаузского месторождения стартовало в 

Эльбрусском районе.
Напомним, что в ноябре 2016 года президент РФ Вла-

димир Путин поручил правительству рассмотреть проект 
возобновления добычи и переработки вольфрамо-молиб-
деновых руд Тырныаузского месторождения. 

Весной 2018 года был проведен конкурс на разработку 
месторождения, победителем которого стало дочернее 
предприятие «Ростеха» – ООО «Эльбрусский горнорудный 
комбинат». Была проведена переоценка запасов месторож-
дения, разработано технико-экономическое обоснование 
проекта. Он предусматривает строительство подземного 
рудника, обогатительной фабрики и гидрометаллургиче-
ского завода. Проект планируется реализовать к концу 2023 
года, к этому времени новое предприятие должно выпу-
стить готовую продукцию. Планируемые объемы добычи и 
переработки руды составляют до 1,5 миллиона тонн в год.

8 октября старт реализации проекта дали глава КБР 
Казбек Коков и генеральный директор Эльбрусского 
горнорудного комбината Игорь Ушаков. В этот день на 
строительной площадке начались работы по возведению 
горнорудного комбината.

В результате реализации проекта, общая стоимость кото-
рого составляет 25 миллиардов рублей, будет создано одно 
из крупнейших промышленных предприятий на Северном 
Кавказе, где планируется создать около 700 новых рабочих 
мест. Комбинат выйдет на полную мощность в 2026 году, 
в результате налоговые отчисления в бюджет республики 
составят около 300 миллионов рублей ежегодно.

Промышленные мощности предполагается развернуть 
на двух инвестиционных площадках: в Тырныаузе будет 
размещено производство по добыче и обогащению руды, 
в Невинномысске – гидрометаллургическое производство. 
В ходе реализации проекта будет восстановлен подземный 
рудник, построена сопутствующая экологичная инфра-
структура.

За день до начала строительства стало известно, что 
Эльбрусский горнорудный комбинат и Невинномысский 
гидрометаллургический завод подписали с дочерней ком-
панией госкорпорации ВЭБ.РФ – ИнфраВЭБ, договоры 
займа в 750 миллионов рублей сроком на три года. Эти 
средства пойдут на строительство объектов инфраструк-
туры и первичные платежи по оборудованию. 

Подвели
предварительные итоги
На совещании главы КБР с руководителями администраций 
городов и районов республики подведены предварительные 
итоги социально-экономического развития региона за 9 месяцев 
текущего года.

Премьер-министр КБР Алий Мусуков сообщил, что объем отгружен-
ных товаров, выполненных работ и услуг оценивается в 38,3 миллиарда 
рублей, отмечается рост объемов продукции сельхозпроизводителей, а 
также в сфере строительства. Объем инвестиций в основной капитал 
оценочно составит 19,2 миллиарда рублей (или 104,5% к аналогичному 
периоду предыдущего года). Оборот розничной торговли сложится в 
объеме 120 миллиардов рублей, что на 22% больше, чем годом ранее. 

По данным премьер-министра, численность безработных, состоящих 
на регистрационном учете в органах службы занятости, на 1 октября 
составила 13,5 тысячи человек, что в 5,5 раза меньше показателя на 
начало года.

За 9 месяцев количество туристов, посетивших республику, составило 
840 тысяч человек, что в 2,2 раза выше показателя такого же периода 
2020 года. При этом объем платных услуг, оказанных населению в сфере 
внутреннего и въездного туризма, вырос в 1,4 раза.

Говоря о реализации региональных проектов, Мусуков отметил, что 
кассовое исполнение составило 65% от общего объема доведенных до 
муниципалитетов денежных средств. В Прохладном, Баксане, а также 
в Эльбрусском районе работы по нацпроектам завершены. 

Он также отметил, что объем доходов республики составил 35,2 
миллиарда рублей или 78% от плана. Налоговые и неналоговые доходы 
увеличились на миллиард рублей с темпом роста 113,7%, превысив про-
гнозные значения. Удельный вес собственных доходов составил 26,4%. 
В части расходов все социально значимые обязательства исполняются в 
срок и в полном объеме. С начала года коммерческие кредиты не при-
влекались, за счет чего значимо сократились расходы на обслуживание 
государственного долга.

Глава КБР Казбек Коков поручил правительству подготовить полный 
отчет по итогам 9 месяцев. Он уточнил ситуацию по отдельным пара-
метрам и целевым показателям в ряде муниципалитетов. В частности, 
речь шла о дорожном строительстве в Нальчике, реконструкции соцобъ-
ектов в Зольском районе, а также реализации программы переселения 
из аварийного жилья в Майском и Прохладненском районах. Коков 
отметил, что необходимо менять подходы в пользу строительства более 
востребованного жителями районов жилья, и поручил изучить данный 
вопрос на примере других регионов.

Особое внимание он уделил вопросам теплоснабжения, отметив не-
обходимость держать на личном контроле все сигналы, поступающие 
от населения, и точечной проработки возникающих проблем.

День памяти
Обращение главы КБР 
Казбека Кокова в связи с 

Днем памяти сотрудников 
правоохранительных органов, 
погибших при исполнении 

служебного долга. 
«13 октября Кабардино-Балкария 

отдает дань памяти сотрудникам 
правоохранительных органов, 
погибшим при исполнении слу-
жебного долга. Эта скорбная дата 
появилась в нашем календаре после 
трагических событий в Нальчике, 
когда в результате вооруженного 
нападения на столицу республики 
от рук террористов погибли 35 
сотрудников правоохранительных 
органов и 14 мирных граждан. 

Вот уже 16 лет это чудовищное 
преступление, которому нет оправ-
дания и прощения, больно отзыва-
ется в сердце каждого из нас. 

Мы склоняем головы перед 
памятью безвинно убитых людей, 
разделяем боль утраты тех, чьи 
близкие стали жертвами террори-
стов. Память о них священна. Важ-
но понимать, что жертв могло быть 
значительно больше, если бы не 
мужество и героизм, проявленные 
сотрудниками правоохранитель-
ных органов. И наш долг не просто 
помнить об их подвиге, но и делать 
все для того, чтобы подобные 
события больше никогда не повто-
рились. Для этого мы должны быть 
едины в стремлении противостоять 
любым проявлениям терроризма и 
экстремизма. Уверен, вместе, со-
храняя сплоченность, испытанные 
временем нравственные ценности 
и традиции народов Кабардино-
Балкарии, мы сумеем победить в 
борьбе с этим злом, обеспечить 
мирное поступательное развитие 
нашей родной республики».
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«Машук» станет 
«университетом»

15 октября начнет свою работу молодежный 
форум «Машук». В этом году он будет проходить 
сразу в двух форматах – очном и заочном. Принять 
участие в форуме можно будет не только офлайн, 

на площадках, но и онлайн.
Форум, напомним, проводится в Пятигорске с 2010 

года. Он является не только крупнейшим на  Юге России, 
но и одним из немногих молодежных форумов нашей 
страны, который проводится больше 10 лет. 

В 2020 году «Машук» впервые прошел в дистанцион-
ном формате и собрал почти 4 тысячи человек из разных 
регионов России. Планируется, что в этом году в форуме 
примут участие 2 тысячи человек, которые будут работать 
в три смены с 15 по 31 октября. 

- В этом году формат «Машука» несколько изменен, - 
рассказала руководитель делегации нашей республики 
Альбина Макаева. – Он будет проводиться в формате 
университета. Каждая смена – отдельный факультет. 
Первая – факультет социальной ответственности, посвя-
щенный  волонтерским проектам, социальному предпри-
нимательству и технологиям работы с новым поколением. 

Вторая смена – факультет лидеров развития. Здесь 
будут создаваться проекты по развитию туристического 
потенциала природы и культуры Северного Кавказа, 
сохранению исторической памяти и внедрению совре-
менных образовательных технологий. 

Третья – факультет большого будущего. «Учащиеся» 
этого факультета будут говорить  о запуске новых медиа, 
обсудят создание по-настоящему креативных продуктов 
в сфере дизайна и не только. 

На каждом факультете будут своя образовательная про-
грамма, компетентностные и профессиональные курсы, 
мастерские, лекции, презентации, встречи с известными 
людьми, защита проектов.

Делегацию Кабардино-Балкарии в этом году представ-
ляют 202 человека: очно, на площадках, будут работать 
42 человека, по 14 в каждой смене, заочно – 160 человек. 
Желающих больше, но в этом году на участие в форуме 
есть определенные квоты. 

Г. У.

«ЭКОдвиж» обсуждает проблемы
В ресурсном центре развития волонтерства (добровольчества) Кабардино-Балкарии 

прошел первый республиканский слет волонтеров-экологов «ЭКОдвиж». 

Построят крупнейшую
амбулаторию в регионе
Более  700 миллионов рублей направят на 

реализацию проекта строительства крупнейшей 
в Кабардино-Балкарии поликлиники. 

Новая поликлиника в Нальчике площадью более 
8 тысяч квадратных метров будет рассчитана на 500 
посещений в смену. Подготовкой документации, 
инженерными изысканиями и непосредственно стро-
ительством займется компания «Стройсоюз».

Ранее глава КБР Казбек Коков сообщал, что мед-
учреждение станет крупнейшей амбулаторией региона. 
Новая поликлиника будет строиться на территории 
городской клинической больницы №1 в течение 2022-
2023 годов. 

Ремонт завершили досрочно

Уроки цифры для школьников республики

«Яндекс. Лицей»: второй пошел! 

В Кабардино-Балкарии под Прохладным досрочно завершен 
ремонт 5 км автодороги А-158. Согласно контракту, 
работы на участке федеральной трассы «Прохладный – 
Баксан – Эльбрус» в селе Алтуд должны были закончить 
только к декабрю 2021 года.

По заказу ФКУ Упрдор «Кавказ» дорожники выполнили фре-
зерование изношенного покрытия и устроили выравнивающий 
слой. После чего уложили верхний слой дорожной одежды с 
армирующей прослойкой из геосетки. По такому же принципу 
отремонтировали пересечения и примыкания. На объекте укре-
пили обочины, а для беспрепятственного пропуска стоков под 
дорогой отремонтировали две водопропускные трубы, заменили 
ограждения и установили новые дорожные знаки. 

Также в Алтуде восстановили шесть автобусных остановок 
с автопавильонами и заездными карманами. На регулируемых 

пешеходных переходах нанесли термопластиковую разметку, 
а у сельской школы – шумовые полосы, призванные повысить 
внимание водителей при приближении к важному социальному 
объекту.

В Нальчике началась учеба у нового потока 
«Яндекс. Лицея». Образовательный проект дает 
возможность школьникам 8-9 классов освоить 
программирование и получить бесплатно 
профессию промышленного программиста. 

В этом году конкурс был как в вузы – почти 11 чело-
век на место. Из 175 старшеклассников вступительные 
испытания смогли пройти только 16.

Напомним, в прошлом году между министерством 
просвещения, науки и по делам молодежи КБР и 
компанией «Яндекс» был подписан меморандум об 
открытии Лицея «Академии Яндекса» в Кабардино-
Балкарии. 

Новую группу с началом занятий и успешным про-
хождением отборочных испытаний поздравил руково-
дитель регионального Минпросвещения Анзор Езаов 
и академический руководитель школьных программ 
по информатике и программированию компании 
«Яндекс» Александр Поволоцкий.

«Уроки цифры», посвященные теме искусственного 
интеллекта, прошли в школах Кабардино-Балкарии в 
рамках образовательного проекта «Цифровая экономика».  

«Урок цифры» состоит из двух частей: теоретической и пра-
ктической. Содержание и сопроводительные рекомендации к 
занятиям по искусственному интеллекту и машинному обуче-
нию разработаны таким образом, чтобы они были доступными 
и интересными для школьников любого возраста.

В рамках подготовки учителей к «Уроку цифры» состоялось 
дистанционное обучение педагогов с разработчиками мето-
дических материалов. Проведен просветительский вебинар о 
понятии «Цифровой кентавр», синергии человека и искусствен-
ного интеллекта, перспективах использования ИИ-технологий 
в сфере образования. 

«Главное в «Уроке цифры» этого года – помочь детям и 
педагогам развеять ауру таинственности и недоступности 
технологий искусственного интеллекта. С момента запуска 
проекта, он показал себя как эффективный инструмент цифро-
вого просвещения нового поколения. Все тренажеры доступны 
для учителей и школьников круглый год, их можно легко 

интегрировать в учебный план, согласно видению педагога. 
Мы ежедневно сталкиваемся с применением искусственного 
интеллекта в повседневной жизни и даже не задумываемся об 
этом. Рассказать, как это работает доступным языком – наша 
общая задача, поэтому «Урок цифры» рассчитан на детей 
любого возраста. Отличительной особенностью проекта яв-
ляется то, что основы знаний по этой теме школьникам дают 
ведущие российские цифровые компании. Кто знает, возможно, 
сегодняшний пятиклассник благодаря «Уроку цифры» станет 
высококлассным ИТ-специалистом и будет работать на благо 
российского цифрового будущего», - пояснил генеральный 
директор АНО «Цифровая экономика» Евгений Ковнир.

«Урок цифры» реализуется в поддержку федерального про-
екта «Кадры для цифровой экономики». Занятия на темати-
ческих тренажерах проекта проводятся в виде увлекательных 
онлайн-игр. Задачами проекта являются развитие у школьников 
цифровых компетенций и ранняя профориентация: уроки помо-
гают детям сориентироваться в мире профессий, связанных с 
компьютерными технологиями и программированием.

Открывший его заместитель министра 
природных ресурсов и экологии КБР Вале-
рий Гриневич рассказал, что экодвижение в 
стране, и в Кабардино-Балкарии в частности, 
расширяется с каждым годом.

- Причем растет не только количество 
волонтеров и мероприятий, которые они 
проводят, что очень ценно – растет и каче-
ство, - сказал он. – Молодежь приходит в 
экодвижение осознанно, многие с уже гото-
выми проектами по решению экологических 
проблем. Есть немало вопросов, которые мы 
можем решить сообща.

Как рассказала заместитель директора 
регионального ресурсного центра развития 
волонтерства КБР Марьяна Урусова, все-
российская общественная организация во-
лонтеров-экологов «Делай!» была создана год 
назад. Это первая организация, объединившая 
всех волонтеров-экологов страны и системно 
помогающая развивать практики волонтер-
ства в области охраны окружающей среды. 

На сегодняшний день в республике в эко-
движение вовлечены более двухсот молодых 
людей. Волонтеры не только помогают в 
уборке и благоустройстве территорий, в 
том числе заповедных, они занимаются 
исследовательской и просветительской дея-
тельностью.

Сотрудник управления по молодежной по-
литике и воспитательной работе КБГУ Аскер 
Шибзухов (на фото)  представил участникам 
слета площадку с экологическим оборудова-
нием «Мастерская по переработке». Аппарат 
по переработке пластиковых крышек сделали 
студенты-экоактивисты из Нижнего Новгоро-
да. Он довольно прост: шредер измельчает 
крышки, нагреватель плавит их, а на выходе 
можно получить нужные в быту мелочи, на-
пример, расчески, гребни, значки, брелоки, 
трафареты. На слете Аскер выступил также 
с лекцией «Экологический стиль жизни как 
современный тренд».

Г. Урусова.
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В честь учителей: день, неделя, год
ХОРОШИЕ НОВОСТИ К НЕДЕЛЕ УЧИТЕЛЯ:

* Рейтинговое агентство RAEX, ежегодно анализирующее успешность поступления 
выпускников школ в ведущие российские вузы, опубликовало список лучших школ 
по каждому федеральному округу. В СКФО первую строчку занял лицей №2 Нальчи-
ка. В топ-20 также вошли гимназия №14 Нальчика, лицей для одаренных детей «ДАТ 
«Солнечный город», школа №9 с углубленным изучением отдельных предметов.

* В школе №9 Нальчика открылся новый профильный класс – инженерный. Его 
учащиеся будут углубленно изучать математику, физику и информатику – те предметы, 
которые понадобятся им при поступлении на инженерные специальности вузов. Кроме 
школьных учителей, ученикам этого класса будут читать лекции преподаватели КБГУ.

* Еще одна «Доброшкола» открылась в Кабардино-Балкарии. На базе коррекционной 
школы-интерната №2 станицы Приближная созданы все условия для обучения детей 
с ограниченными возможностями здоровья.

С 4 по 10 октября в России впервые прошла Неделя учителя. В течение семи дней 
во всех регионах страны прошли мероприятия, посвященные профессии педагога и 
направленные на повышение престижа учительского труда.

Знаковыми событиями Недели стали 
торжественное подведение итогов и награ-
ждение победителя всероссийского конкурса 
«Учитель года России», праздничный концерт 
к Дню Учителя в Государственном Крем-
левском Дворце, открытие выставки «Роль 
учителя в истории России» в исторических 
парках «Россия – моя история», проведение 
Первого всероссийского форума классных 
руководителей.

Не осталась в стороне от Недели учите-
ля и Кабардино-Балкария. Как рассказала 
руководитель управления дошкольного, 
общего среднего, профессионального и до-
полнительного образования Минпросвещения 
КБР Марина Мизова, во многих школах и 
колледжах республики прошли праздничные 
концерты для учителей, лучших работников 
системы образования чествовали во Дворце 
творчества детей и молодежи и в Парламенте 
КБР. В республике также прошла акция «Мой 
учитель», организованная министерством 
просвещения России. В ее рамках каждый же-
лающий мог поздравить любимых педагогов. 
Это можно было сделать публикацией в виде 
видеороликов или фотографий в социальных 
сетях. Под постом предлагалось написать сло-
ва благодарности или рассказать интересную 
историю, связанную с учителем. Допускался 
любой творческий формат.

В День учителя во Дворец творчества де-
тей и молодежи были приглашены лучшие 
работники системы образования региона. 
Праздничное мероприятие открыл замести-
тель председателя правительства Кабардино-
Балкарии Марат Хубиев. 

- Учитель всегда нес в себе огромный багаж 
знаний, передавал из поколения в поколение 
традиции, культуру, язык, историю, - сказал 
вице-премьер. – От вас, педагогов, зависит, 
каким будет будущее нашей республики и 
страны.

Поздравляя педагогов, министр просвеще-
ния, науки и по делам молодежи КБР Анзор 
Езаов подчеркнул:

- Мы чествуем влюбленных в свою про-
фессию людей, настоящих профессионалов. 
Хочу выразить вам дань признательности и 
уважения, каждый из вас на своем месте несет 

в себе свет, а в каждом из нас частичка тех пе-
дагогов, кто был с нами, кто формировал нас.

В этом году к Дню учителя премии главы 
КБР получили 56 педагогических работников, 
которые подготовили учащихся общеобразо-
вательных учреждений к олимпиадам. Указом 
Казбека Кокова пятерым работникам систе-
мы образования республики были присвоены 
почетные звания за многолетний добросо-
вестный труд, большой вклад в воспитание и 
обучение подрастающего поколения.

Более 250 педагогов республики отмечены 
правительственными, ведомственными и 
государственными наградами. Звания «По-
четный работник воспитания и просвещения 
РФ» удостоены 110 учителей республики, 
почетные грамоты и благодарности феде-
рального профильного ведомства получили 
36 работников системы образования Кабар-
дино-Балкарии. 

В рамках Недели учителя в Парламенте 
Кабардино-Балкарии прошла встреча с побе-
дителями республиканских этапов конкурса 
«Учитель года России» разных лет.

- Такое мероприятие мы проводим впер-
вые, - рассказала председатель комитета по 
образованию, науке и делам молодежи КБР 
Нина Емузова. – Решили, что нам всем есть, о 
чем поговорить, что вспомнить, что обсудить. 
Вообще-то педагоги из нашей республики 
принимают участие в главном профессио-
нальном конкурсе педагогов более четверти 
века, но сегодня мы пригласили только тех, 
кто становился победителем регионального 
этапа, начиная с 1998 года – именно тогда 
было введено новое Положение о его прове-
дении, тогда же, став призером конкурса, учи-
тель из Шалушки Хасанби Амшоков привез 
в Кабардино-Балкарию первого хрустального 
пеликана – символ конкурса «Учитель года».

Открывая встречу, председатель парламента 
КБР Татьяна Егорова поздравила присутству-
ющих учителей, а в их лице и всех педагогов 
с профессиональным праздником. Она напом-
нила, что президент РФ Владимир Путин 
объявил 2023 год в России Годом учителя.

- День учителя – всенародный праздник, так 
будет всегда, - сказала Егорова. – Конкурс, в 
котором вы победили, – непростой, как не-

проста и ваша профессия. Но вы смогли стать 
лучшими. И остаетесь ими, ведь бывших 
«Учителей года» не бывает, вы вписали свои 
имена золотыми буквами в историю педаго-
гического сообщества республики.

Председателя Парламента поддержал и 
министр просвещения, науки и по делам мо-
лодежи КБР Анзор Езаов, отметив, что стать 
лучшим на уровне школы – уже достижение, 
а присутствующие учителя стали лучшими в 
регионе: «Многие мечтают об этом, но далеко 
не у всех получается».

Встреча получилась интересной и те-
плой, учителя вспоминали о своем участии 
в конкурсе: «С некоторыми коллегами со-
званиваемся и видимся часто, с кем-то не 
виделись много лет, - рассказала заместитель 
директора и учитель математики и информа-
тики СШ №33 Елена Пышная, «Учитель 
года – 2014». – Сегодня у нас почти «встреча 
выпускников»: узнаем друг о друге новости, у 
кого-то родились дети, у кого-то – уже внуки, 
кто-то сделал карьеру, а кто-то так и работает 
с удовольствием в школе».

Кстати, о детях: когда выяснилось, что на-
кануне встречи – 5 октября, в День учителя, у 
педагога нальчикской СШ №9 Олега Кочетова 
(«Учитель года – 2018») родился сын, зал разра-
зился аплодисментами: «Молодец! Правильно 
подгадал!» Так  же радостно участники подме-
тили и еще одно интересное совпадение: первый 
приглашенный на встречу – Хасанби Амшоков 
(«Учитель года – 1998») и последний – Кари-
на Кушхова («Учитель года – 2021») связаны 
одной школой. Первый в Шалушкинской СШ 
№1 работал педагогом, вторая в это время там 
училась. Карину, правда, поздравляли с выхо-
дом в «пятнашку» конкурса заочно – к этому 

времени она еще не вернулась из Москвы, 
где проходила финальная часть конкурса 
«Учитель года – 2021».

Впрочем, говорили не только о приятном. 
Учителя признались, что «не могут не пожа-
ловаться на бюрократизацию образования – 
огромное количество бумажных требований 
к преподавателям, постоянным проверкам и 
надзору, на то, что переполненность наль-
чикских школ и работа в две смены мешают 
уделять должное внимание дополнительному 
образованию детей, на низкий уровень обуче-
ния иностранным языкам». Говорили и о том, 
что в республике надо создавать ассоциацию 
учителей-победителей регионального этапа 
«Учителя года», чтобы не только помочь кол-
легам готовиться к конкурсу, но и делиться со 
всеми желающими лучшими наработками на 
семинарах и мастер-классах. 

- Среди сидящих в этом зале есть много 
моих коллег, не вошедших в заветную «пят-
нашку» на всероссийском этапе, - сказала 
преподаватель английского языка нальчик-
ского лицея №2 Куна Бетрозова («Учитель 
года – 2017»). – Но, тем не менее, подгото-
вивших прекрасные уроки, методические 
разработки и мастер-классы. Мы можем и 
должны ими делиться! А еще должны объя-
снять будущим конкурсантам: да, выклады-
ваться надо полностью, стремиться к победе 
тоже обязательно, но если не получилось 
победить, не унывайте. Запомните, главная 
ваша победа – достижения ваших учеников. 
Их уважение и любовь. Хотелось бы, чтобы 
нас, учителей, уважали и любили не только 
один день в году, не только одну неделю, а 
все 365 дней в году.

Г. Урусова, фото автора.
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К своей профессии – по лестнице побед

АБИЛИМПИКС2021

Подведены итоги V регионального чемпионата по профессиональному мастерству среди инвалидов и 
лиц с ограниченными возможностями здоровья «Абилимпикс-2021». Почти 80 его участников категорий 
«Школьник», «Студент» и «Специалист» состязались в профессиональном мастерстве по шестнадцати 
компетенциям. 16 победителей представят республику на отборочном этапе VII Национального чемпионата 
«Абилимпикс-2021», который в дистанционном формате сейчас проходит во всех субъектах РФ.
Финал национального чемпионата состоится в ноябре в Москве, в нем примут участие 2,5 тысячи 
участников из 85 субъектов России. За победу они поборются в 75 компетенциях.
Сегодня мы хотим познакомить читателей нашей газеты с некоторыми победителями регионального 
этапа «Абилимпикса». Все они – учащиеся нальчикских колледжей, и все, будем надеяться, достойно 
выступят в отборочном этапе.

Педколледж: новички и мэтры
Наверное, не ошибусь, если скажу, что за пять лет участия республики в чемпионатах профессий больше всех 

побед и успешных выступлений в Национальном чемпионате пришлось на долю будущих педагогов – юниоров 
и студентов, которых готовят в педколледже КБГУ. Готовят их же учителя, они же эксперты, наставники и пред-
ставители конкурсантов. Здесь есть даже своя история с преемственностью: участница первого «Ворлдскиллс» в 
КБР, дошедшая до национального финала (компетенция «Преподавание в младших классах») Карина Межгихова 
(«СМ» №23, 2017) сейчас, пять лет спустя, сама является и наставником конкурсантов, и экспертом чемпионата.

В этом году победителей в педколледже двое: четверокурсница Хава Льянова (компетенция «Дошкольное 
воспитание») и первокурсница Оксана Жабелова (компетенция «Учитель начальных классов»).

Хава в чемпионатах профессий 
может считаться мэтром, ведь это 
уже третий ее чемпионат.

- Давайте по порядку, - предлагает 
она, - а то мы с вами запутаемся. 
Первый раз я выступала в «Ворлд-
скиллс» в компетенции «Препода-
вание в младших классах». Я тогда 
только на первый курс поступила, 
мне было 14 лет, так что попала я 
в категорию «Юниоры». Заняла 3 
место и поняла, что это точно не 
последний мой конкурс. Потом был 
«Абилимпикс», где я выступала в 
той же компетенции, выиграла реги-
он, прошла отборочные, а на наци-
ональном этапе вошла в «десятку», 
получив медальон. В этом году мне 
снова захотелось принять участие 
в чемпионате, но по его правилам 
региональные победители уже не 
могут участвовать в нем повторно. 

Правда, с оговоркой – в одной и той 
же компетенции. Поэтому, несмо-
тря на то, что моя специальность 
в педколледже «Преподавание в 
младших классах», я подала заявку 
на участие в компетенции «До-
школьное образование». Что было 
самым сложным при подготовке и на 
выступлении? Ничего. Мне задания 
не показались сложными. Первые 
два раза было сложнее, чего стоила 
одна технологическая карта урока, 
которую надо по минутам расписать! 
Или, может, мне задания показались 
более легкими, потому что у меня 
уже опыт был? Как вспомню свой 
первый чемпионат… Я тогда даже с 
ноутбуком работать толком не умела, 
только включать и выключать его. В 
нашей школе – а я жила и училась 
в маленьком селе в Ингушетии – 
информатики у нас не было почти. 
А тут надо целые презентации на 
компьютере делать, интерактивную 
доску освоить. Благодаря участию 
в своем первом чемпионате про-
фессий я очень многому научилась 
и в плане информационных тех-
нологий, и в плане педагогики и 
методики. А потом ведь еще был 
и второй чемпионат, и третий… 
Конечно, радостно, что снова по-
бедила, но жалею, что уже не будет 
возможности еще раз окунуться в 
эту атмосферу. Хотя, может быть, у 
меня будет такая возможность уже 
в качестве студентки университета. 
Я после окончания колледжа буду в 
КБГУ поступать.

 Оксана говорит, что победила 
«совсем для себя неожиданно»:

- Я так боялась выступать, даже 
руки тряслись, - признается она. – 
Думала, точно опозорюсь. Вот у 
нас минимум 5 участников долж-
но быть, значит, я пятое место и 
займу. Я ведь только месяц в кол-
ледже проучилась, откуда мне про 
ФГОСы знать, про методики, про 
интерактивные уроки! В Безенги, 
откуда я приехала, мы в школе не 
особо компьютером и интернетом 
пользовались, а тут пришлось, да 
еще как! Я даже боялась компьютер 
трогать, вдруг не туда нажму, и все 
сломается. Вообще это был первый 
конкурс в моей жизни, раньше я 
никогда перед аудиторией не вы-
ступала, ни с кем не соперничала. 
Но мне все понравилось, особенно 
учиться, что-то новое узнавать. Я, 
оказывается, любознательная!

Колледж информационных
технологий и экономики:

Марина ломает стереотипы
В КИТиЭ КБГУ два победителя – четверокурсники Марина Оздоева 

(компетенция «Веб-дизайн») и Тамерлан Дуков (компетенция «Веб-раз-
работка»). Для нашей республики эти компетенции новые, состязания по 
ним проводились впервые.

- Вообще-то специальность, по 
которой я учусь, к веб-дизайну 
отношения не имеет, я изучаю 
компьютерные системы и комплек-
сы, - объясняет Марина. – А мечта 
моя – создавать компьютерные 
игры. Многие говорят: не женское 
это дело, но я ломаю стереотипы! 
Обязательно еще и в хороший вуз 
поступлю, и выучусь, и стану разра-
ботчиком игр! Мне всегда нравились 
информатика, программирование, 
хотя у нас в школе не было особых 
возможностей этим всем заниматься. 
Я жила в небольшом поселке Сунжа. 
После 9 класса меня все учителя 
отговаривали сдавать ОГЭ по ин-
форматике, а я все равно сдала. Сама 
подготовилась. И к чемпионату тоже 
сама. С первым заданием – дизайн 
сайта – легко справилась, а второе 
было посложнее – надо было сделать 
«мозг» сайта.

Тамерлан в чемпионате не новичок, в прошлом году на региональном 
этапе «Ворлдскиллс» в компетенции «Сетевое и системное администри-
рование» он был вторым. В этом году, подготовившись вместе со своим 
наставником Софьей Хаповой, он принял участие в «Абилимпиксе».

- А вот если бы было на-
оборот – сначала «Абилим-
пикс», потом «Ворлдскиллс», 
то я, может, и не победил 
бы, - считает Тамерлан. – На 
«Абилимпиксе» задания все-
таки легче. Мне надо было 
сделать каркас и макет сайта, 
сверстать его. Я подобные за-
дания и на учебной практике 
делал, и в период подготовки 
к чемпионату, еще и дома 
готовился! Так что особых 
проблем не было. Кроме, 
пожалуй, одной: боязни не 
успеть. Несмотря на то, что 
на решение двух модулей 
дается три часа, мне все вре-
мя казалось, что я не успею, 
постоянно смотрел на часы 
и прикидывал, уложусь ли. 
Это меня отвлекало. Чудом 
успел.

Гуманитарно-технологический колледж: за знакомство с профессией, за сертификат и «за любой движ»!
КБГТК – базовый колледж «Абилимпикса», здесь находится большин-

ство его площадок, здесь готовят конкурсантов, экспертов, разрабатывают 
конкурсные задания по некоторым компетенциям. В колледже работает 
лаборатория инклюзивного образования, сформированы устойчивые 
социальные связи с предприятиями-партнерами и региональными объ-
единениями работодателей. Нетрудно догадаться, почему здесь каждый 
год бывает сразу несколько победителей в разных компетенциях – готовят 
ребят серьезно и ответственно. В этом году их трое – первокурсницы 
Залина Ерижокова (компетенция «Экономика и бухучет») и Райхан 
Юсупова (компетенция «Социальная работа») и третьекурсник Астемир 
Гудов (компетенция «Сетевое и системное администрирование»).

- Я об этом чемпионате услышала 
от своего куратора, она и предложила 
мне в нем поучаствовать, - рассказы-
вает Залина, - с таким аргументом: 
чемпионат поможет лучше узнать 
свою профессию. Я сомневалась, 
надо ли мне это, потому что после 
колледжа вообще собиралась на 
юридический поступать, зачем 
мне лучше узнавать экономику и 
бухучет? Но все равно стала го-

товиться. Времени на подготовку 
совсем мало было – недели три, 
поэтому перед выступлением 
волновалась: два модуля, три за-
дания… не успею, не справлюсь! 
Но как только начала работать, мо-
ментально собралась, успокоилась 
и сосредоточилась на заданиях. А 
они были интересными! Например, 

я – главбух на предприятии, и мне 
надо начислить зарплату всему 
коллективу. Я даже не заметила, 
как время пролетело. Своей ра-
ботой осталась довольна. Так во 
все вникла, втянулась, что теперь 
думаю: а, может, не нужен мне 
юридический, может, экономика – 
мое призвание?

- А я вообще не переживала! – 
вступает в диалог Райхан. – Обожаю 
состязания, соревнования, высту-
пления, если надо принять участие 
в конкурсах – профессиональных, на-
учных, творческих – зовите меня! Я 
за любой движ, лишь бы интересно 
было! В свои пятнадцать я в каких 
только конкурсах не участвовала! 
Но в «Абилимпиксе» – впервые. 
Задания не особо трудными были: 
составить анкету для соцопроса и 
выступить в роли семейного психо-
лога. Про психологию я особенно 
люблю, это мне пригодится в про-
фессии. Ведь я на специальности 
«Социальная работа» не по при-
званию, так получилось. Я потом 
на юридический буду поступать, 
хочу стать следователем. 

- А вот у меня задания трудными 
были, - вздыхает Астемир. – Некоторые 
приходилось решать методом проб и 
ошибок. Понимал, что мне иногда не хва-
тает практики, для сисадмина практика 
очень важна. Поэтому я вот что думаю: 
после колледжа поработаю сначала, 
опыта наберусь, а потом, возможно, про-
должу учебу. Надеюсь, работу искать не 
придется, ведь у меня есть теперь серти-
фикат на устройство! Конечно, хотелось 
бы опыта в большом городе набираться, 
в Москве, например. Как думаете, этот 
сертификат в Москве поможет? А для 
портфолио он пригодится? Я вообще-то 
на него большие надежды возлагаю…

Гюльнара Урусова, фото автора.
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Замудин Гучев и его камыль
В Арт-центре Мадины Саральп состоялась встреча с заслуженным 
художником Республики Адыгея Замудином Гучевым. Главной темой 

стала презентация новой книги автора «Черкесский (адыгский) камыль».

Кадры для региональной промышленности

Эстетика и традиции
Глава КБР Казбек Коков в канун Дня учителя подписал указ о награждении работников системы 
образования. В числе удостоенных звания «Заслуженный работник образования Кабардино-
Балкарии» Аминат Валиева, замдиректора центра эстетического воспитания детей им. Жабаги 
Казаноко. Награда для педагогов центра далеко не первая. 

В КБГУ состоялось расширенное заседание 
регионального совета «Союз машиностроителей 
России». Члены правительства республики, 
представители промышленных предприятий и 
высших учебных заведений обсудили меры поддержки 
промышленности и подготовку инженерных кадров.

В работе заседания принял участие заместитель председате-
ля Союза машиностроителей России, депутат Госдумы Влади-
мир Гутенев, который рассказал об инструментах поддержки 
отраслевой науки и предпринимаемых в этом направлении 
решений со стороны руководства страны: «Наша националь-
ная экономика и промышленность не могут развиваться без 
успехов фундаментальной и прикладной науки, без мощных 
университетов. Тесное, уже традиционное для нас, взаимо-
действие с министерством науки, то внимание, которое сейчас 
направлено на крупнейшие региональные вузы, побудило нас 
выбрать именно эту площадку для проведения совещания. 
КБГУ – университет с большим наследием, имеющий высокие 
позиции в самых разных направлениях.

Союз машиностроителей России уделяет большое значение 
селекции и закреплению кадров. Мы проводим большую 
работу по профориентации, сейчас она как никогда важна 
для выполнения задач, поставленных президентом страны. 
Оборонно-промышленный комплекс получил задачу провести 
диверсификацию: к 2025 году 30% продукции должно стать 
гражданской, к 2030 – 50% продукции. Все это сопровождается 

огромной потребностью в кадрах, поэтому университеты – это 
та сила, без которой отечественная промышленность возро-
диться не может».

В рамках расширенного заседания Гутенев вручил членский 
билет «СоюзМаш России» министру промышленности, энер-
гетики и торговли Кабардино-Балкарии Шамилю Ахубекову. 
Министр в своей речи отметил, что республика традиционно 
является одним из ведущих промышленных регионов Север-
ного Кавказа. Также Ахубеков рассказал о проблеме нехватки в 
отрасли квалифицированных кадров и механизмах ее решения: 
«Ведется активная работа по популяризации технических 

профессий среди молодежи республики. Еще одной из важ-
нейших задач для нас является улучшение инвестиционного 
климата в регионе».

О проводимой в этой части работе рассказал и председатель 
КБРО «Союз машиностроителей России», гендиректор ПАО 
«Телемеханика» Залим-Гери Губашиев. Он отметил, что 
в период пандемии промышленность республики, наряду с 
другими отраслями, получает достаточно весомую господ-
держку, чтобы не снижать темпы производства. Вместе с тем, 
Губашиев обратился к Гутеневу с просьбой рассмотреть воз-
можность расширения квотирования отраслевых предприятий 
для целевого обучения молодежи наиболее востребованным 
техническим специальностям в вузах страны.

В рамках заседания было подписано соглашение о со-
трудничестве и взаимодействии между республиканским 
министерством промышленности, энергетики и торговли, 
Минпросвещения региона и отделением «СоюзМаш», также 
состоялось награждение медалью «Союз машиностроителей 
России» – «За доблестный труд» заместителя генерального 
директора «Дивизион-Эльбрус» Анзора Тхамокова. Почетные 
грамоты за большой личный вклад в развитие промышленности 
были вручены начальнику цеха ПАО «Телемеханика» Николаю 
Токареву и координатору инновационной деятельности отдела 
научно-исследовательской и конструкторской работы «ДАТ 
«Солнечный город» Татьяне Науянис.

Асият Пшукова.

- Камыль – это открытая продоль-
ная флейта. Он, как и шичепшин, 
играл большую роль в жизни адыгов. 
Подобная флейта распространена 
от Японии до Франции, и с древних 
времен считалась пастушьим инстру-
ментом. Изначально камыль изготав-
ливался из тростника или борщевика, 
встречались экземпляры, созданные 
из серебра. Позже, с появлением 
огнестрельного оружия, его стали 
делать из ружейных стволов. А в наше 
время в ход идут даже алюминиевые 
и пластиковые трубки подходящего 
размера, - рассказал Гучев.

В книге собраны все сведения об 
инструменте: его история, развитие, 
современные формы, способы игры 

на нем. В издании можно найти фото 
и описание камылей, хранящихся в 
различных музеях, личных коллекциях 
музыкантов и мастеров-изготовителей 
инструмента. Кроме того, в издании 
есть информация об известных ста-
ринных и современных флейтистах.

Замудин Гучев внес большой вклад в 
реконструкцию и изготовление не толь-
ко камыля, но и шичепшина, пхачича 
(трещетки) и гоу (сигнального рога). Во 
многом благодаря мастеру сохранилась 
и развивается методика игры на этих 
национальных инструментах.

Подробная информация о книге 
размещена на личной странице автора 
@mm_zamudin_guchev.

Асият Пшукова.

 #СтартапДиплом
В 2021 году КБГУ представлена  возможность провести деловую игру 
«Построй кампанию/Продай кампанию» ТехноСпарка (РОСНАНО). 
Главная цель деловой игры – диаг-

ностика деловых качеств студентов 
КБГУ и отбор лучших из них для уча-
стия в программе предприниматель-
ской практики #СтартапДиплом. 

Стартапы, созданные студентами 
выпускных курсов в ходе 9-месячной 
предпринимательской практики, не 
только становятся материалами для 
дипломных работ, но и дают воз-
можность участникам продолжить 
свое движение в технологическом 
предпринимательстве. 

В прошлом году студент КБГУ по 

направлению подготовки «Соци-
альная работа» и «Юриспруденция» 
Канамат Курашев из Урванского 
района (с. Нижний Черек) по итогам 
деловой игры был приглашен на ста-
жировку в лучший нанотехнологиче-
ский центр страны, после которой ему 
была предложена работа в стартапе. 

Не упусти свою возможность! Ре-
гистрируйся по ссылке techpreneur-
school.ru 

Координатор проекта от цента 
«Точка кипения КБГУ» Рузанна 
Шогенова: 8-903-425-15-93.

Среди отзывов о Городском центре эстетического 
воспитания детей, встречающихся в Интернете, боль-
ше всего поразил тот, с которым согласятся многие: 
«особая атмосфера». И действительно, эту атмосферу 
чувствуешь сразу, едва входишь в небольшое, но 
уютное здание центра в самом сердце исторической 
части Нальчика на улице Кабардинской.

Светлые классы, лобби, мастерские – здесь везде 
«эстетика и национальные традиции». Не только в 
работах воспитанников и преподавателей, но даже 
в элементах декора. 

Но, конечно, дизайн учебных помещений – не 
главная причина притяжения в центр детей на про-
тяжении всех лет его существования. 

Минувший учебный год стал серьезным испыта-
нием на прочность и вызовом для участников всего 
образовательного процесса: «Я горжусь, что мы не 
потеряли ни одного слушателя, - говорит бессменный 
директор центра, почетный работник общего обра-
зования РФ Айшат Кунижева. – Хотя когда только 
поступил приказ о переводе на дистанционную фор-
му работы, не скрою, подобные опасения возникали». 
Уникальные педагогические технологии и наработки 
при организации учебных занятий как в очной, так и 
в дистанционной форме позволили детям не только 
успешно заниматься, но и стать победителями и 
призерами значимых федеральных и региональных 
проектов, конкурсов и фестивалей. Так, Елизавета 
Шлепнева и Имран Тхакахов стали лауреатами и 
обладателями золотых медалей за занятое первое 
место на V Международной олимпиаде искусств 
«Таланты Евразии», Заур Карданов – обладателем 
Гран-при конкурса вокалистов «Горской песни два 
крыла», Злата Запорожченко, Динара Каримова, 
Карина Жаманова, Каролина Карданова заняли I 
место на конкурсе рисунка «Лучше гор могут быть 
только горы», а Алина Озермегова стала победи-
тельницей всероссийского турнира по танцевальному 
спорту «Осенний стиль».

Кстати, именно с хореографией при переходе на 
удаленный режим были связаны самые большие 
опасения руководства центра и приятное удивление, 
что при наличии желания, и, конечно, технических 
возможностей репетировать можно благодаря видео-

трансляциям. Ну, а как же, к примеру, дизайн одежды 
и золотное шитье? «Швейные машинки, - говорит 
Кунижева, - есть в семьях учениц. А станки для 
плетения преподаватели раздавали девочкам, которые 
дома устанавливали их на свои столы и продолжали 
работать. В самом центре мы постарались создать 
все условия для максимального раскрытия творче-
ского потенциала и учащихся, и наших педагогов. 
Мы на протяжении многих лет проводим выставки, 
концерты».

Всех своих коллег, педагогов, в центре их сегодня 
39, Кунижева называет энтузиастами, потому что 
«другие люди здесь не работают». Представителей 
старшего поколения наставников она называет «зо-
лотым фондом не только педагогики, но и культуры 
и искусства региона». В их числе – заслуженная 
артистка России Галина Таукенова, стоявшая у 
истоков создания Центра вместе с членами Союза 
дизайнеров России Светланой и Николаем Гацола-
евыми, заслуженная артистка КБР Фатима Махтуе-
ва, композитор и продюсер, заслуженный работник 
культуры КБР Музафар Этчеев, народный мастер 
РФ Маринетта Дагирова, заслуженная артистка 
КБР Ира Архестова и многие другие. 

Но и молодые сотрудники уже получили заслу-
женное признание. Некоторые из них – «коренные 
казаноковцы», в детстве учились в центре эстетиче-
ского воспитания. Например, Агнесса Тхагалегова. 
Правда, школьницей она посещала кружок плетения 
арджэнов, потом увлеклась шитьем, а сейчас препо-
дает золотошвейное мастерство. Или член Союза 
художников России Руслан Мазлоев, который арджэ-
ноплетение в центре изучал под руководством своей 
мамы Фатимы Мазлоевой, сменив впоследствии ее 
на этом посту. Или актриса, телережиссер, заслужен-
ный журналист КБР Марина Мисостишхова, пре-
подаватель дисциплины «Театральное творчество», 
пришла в центр на смену своей маме, заслуженной 
артистке РСФСР Куне Жакамуховой. Художествен-
ную обработку металла в центре преподает художник 
Заур Лакунов. Вместе со своим отцом Салимом 
Лакуновым они по праву считаются одними из 
самых популярных мастеров-оружейников страны. 

Художественную обработку древесины ведет Му-
рат Тубаев, который научился этому ремеслу у сво-
его отца, народного мастера России, петербургского 
реставратора Валерия Тубаева. Полученные знания 
молодой художник сегодня передает своим ученикам.

Другие молодые педагоги – Карина Аттоева, 
Татьяна Унежева, Мариана Ципинова, Зарина 
Кочесокова, Мадина Арахова, Анжела Хульча-
ева также находят свое педагогическое, и главное, 
творческое самовыражение в стенах центра. Навер-
ное, это и есть сохранение традиций: когда человек 
передает полученные им знания от своих родителей 
и наставников своим детям, своим ученикам, своему 
народу. И значимым звеном в этой цепочке остается 
Городской центр эстетического воспитания детей 
имени Жабаги Казаноко.

Наталия Печонова.
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Щапхъэ

ЩIыпIэцIэхэм я хъыбархэр
Шэрэджрэ Аруанрэ

Шэрэджрэ Аруанрэ зэшитIт. Аруаныр 
нэхъыжьу, Шэрэджыр нэхъыщIэу аращ 
нэхъыжьхэм яIуэтэжыр. ЗэшитIыр зэхэкIщ, 
псы зырыз дэтIысхьэри, ар я псэупIэу псэуащ, 
зыIус псым нобэр къыздэсами щхьэж и цIэкIи 
еджэуи апхуэдэщ.

ЗэрызэхэкIрэ куэд дэмыкIауэ, мэкъуауэгъуэу, 
Аруан и Iэхъуэр жейри, былымыр Шэрэдж и 
мэкъупIэм хыхьа щ. Шэрэдж деж псынщIэу 
бзэгур нагъэсащ:

-Уи шынэхъыжьым укъызыхигъэкIащ, 
арщхьэкIэ и Iэщыр къригъэхьауэ уи мэкъупIэр 
ирегъэхъу, - жаIэри.

Шэрэдж къэшэсщ, Аруан деж къакIуэри, 
и щIопщымкIэ и шынэхъыжь Аруаным 
техъухьащ. Аруан зигъэгусащ. Къущхьэхъум 
Iэпхъуэри, Шордакъым дэтIысхьащ.

Абы иужь мащIэ дэкIа, куэд дэкIа, зэманыфI 
блэкIащ. Аруан зы къуэ закъуэ иIэ хъуащ. 
Шэрэдж къуибл иIэ хъуащ. Шэрэдж и 
къуиблыр зэхэзекIуэу, къакIухьу, къаху-
къахьу нарт щауэ бэлыхь хъуащ. Апхуэдэ 
зекIуэ ежьауэ здэщыIэм, Шордакъ дыхьэри, 
хъуакIуэу ит Iэщышхуэр къалъэгъуащ. 
Куэдрэ пымылъу кърахужьэри къежьэжащ. 
Iэхъуэр гъуэгыу щыдэлъэдэжым, Аруан 
и къуэ закъуэр и адэм и шым къэшэсри 
къакIэлъежьащ.

Бабыгуейрэ Ашэбейрэ я кум, Балъкъ 
Iуфэ деж, къащылъэщIыхьэри, зыр абдеж 
щиукIащ. Къуэнхьэблэ шытхым деж тIур 
щиукIащ. Къезауэм, къакIэлъыкIуэм, 
мыдрейхэри езэуэж щхьэкIэ, яхуэмыукIыурэ 
къыкIуэцIрыкIащ.

ЕплIанэр Ислъэмей къуажэкIэм деж 
щиукIащ. Етхуанэр Дыгулыбгъуейм я 
гупэкIэ зэрихуэу, абдежым щиукIащ. Еханэр 
Къундетейм я гупэкIэ щриудыхащ. Ебланэр 
Мысостей къуажэ щIыбым деж щиукIащ. 
Аруан и щIалэ закъуэм зэкъуэшиблыр 
хигъэщIа нэужь:

 - Мыбы сыкъыщысакIэ, си адэр здэщыса 
щIыпIэжьым сеплъынщ, си адэ къуэшыжьри 
зэзгъэлъагъунщ, - жиIэри, Шэрэдж деж 
щепсыхащ.

Шэрэдж къыщIэплъри и къуэш нэхъыжь 
Аруан и шыжьыр къицIыхужащ.

- Дэнэ укъикIрэ, дэни укIуэрэ? - жиIэу 

Шэрэдж щIалэщIэм къыщеупщIым, ищIауэ 
хъуар нарт лIыжьым хуиIуэтэжащ. Шэрэдж 
ар щызэхихым, и Iэпэм едзэкъэжри, и натIэм 
еуэжащ.

- Уэракъым си къуиблыр зыукIар, си 
щIопщым иукIыжащ. Уэ си шынэхъыжь 
Аруан урикъуэщ, букIахэри си къуэщи, уэри 
си къуэ ухуэдэщ, - жиIащ Шэрэдж.

- Ахэр уи къуэу сэ сщIакъым, - гуIэжащ 
Аруан и къуэ закъуэр. - Апхуэдэу щыхъуакIэ, 
мыкIуэдыжыну кхъэсей яхуэсщIынщ сэ 
зэшхэм. Ар жиIэри, хьэдэхэр щиукIа 
щIыпIэхэм деж нобэр къыздэсым щыт 
Iуащхьэжьхэр щызэтритхъуащ.

 

Къущрэ  иныжьымрэ
Хьэжрэтым, Зеикъуэ къуажэ пэмыжыжьэу, 

Афэ БгыщхьэкIэ зэджэм нартхэ ядзауэ щытауэ 
мывэжьищ нобэми телъщ. А мывэжьхэр 
здэщылъым пэмыжыжьэу дунейр и инагъыу 
зы шхужь гъуанэ гуэри щылъащ.

Зэгуэрым, нарт Къущ шууэ а щIыпIэм 
щызекIуэу, а шхужь гъуанэм хуэзэри, 
зэрышууэ икIауэ щытауэ къаIуэтэж. Ар 
Къущым игъэщIагъуэри тхьэ елъэIуащ:

-  Мыр зи къупщхьэу щытар нэфу 
къэгъэхъужи сыгъэлъагъу, - жиIэри.

К ъ эхъ у ж а щ ,  и  н и т I ы р  и м ы I эж у. 
Къызэрыхъужу иныжьыр щIэупщIащ:

- ЦIыхумэ дэнэ къикIа, цIыху щыт 
мыбдежым? - жиIэри.

Нарт Къущ къэпсалъэри:
- НтIэ, сыцIыхущ, сыщытщ, - жиIащ.
Илъагъур зыфIэгъэщIэгъуэн нарт Къущ 

еупщIащ къэхъужам:
- Ухэт уэ? Усыт лъэпкъ?
- Сыиныжь лъэпкъщ, мы щIыпIэм дисащ. 

Мыбдежым пэмыжыжьэу мывэжьищ щылъ? 
- щIэупщIащ иныжьыр. - А мывэжьхэмкIэ 
дыджэгуу щытащ, зэхуэддзурэ.

- АтIэ иджыри бдзыфыну пIэрэ? - еупщIащ 
Къущ иныжьым.

- Сышэт а мывэжьхэм я деж! - жиIэри, 
иныжьым и Iэр Къущ деж къишиящ. 
АрщхьэкIэ Къущ абы и Iэр иубыдын дзыхь 
имыщIу, япэ иувэри мывэжьхэм иришэлIащ.

- Тпэмыжыжьэу къуэшхуэ иIэ? - щIэупщIащ 
иныжыьыр.

- НтIэ, иIэщ.

- АтIэ, мы къуэкIийм дэкIи, модэкIэ 
къэлъагъуэ къуэкIий бжьэпэм къытеуви 
къэкIий,  -  жриIэри,  иныжьым Къущ 
игъэIущащ. Нартым къыжраIар игъэзэщIащ, 
бжьэпэм къызэрытеувэуи къэкIиящ.

Иныжьым зы мывэр къищтэри, «нокIуэ» 
жиIэри идзащ. Къущ Iулъэтри, ар зэрыта пIэм 
мывэжьыр ихуащ. IумыкIамэ - иукIат.

Иныжьыр кIиящ:
- УщыIэ? - жиIэри.
- СыщыIэщ, лажьэ сиIэкъым, - жиIэри, 

Къущым жэуап къитыжащ.
Аргуэру «нокIуэ» жиIэри, мывэ етIуанэр 

идзащ. Къущыр аргуэрым и пIэ илъэтри, 
здэщытам мывэр техуащ, армырмэ - иукIат.

- Упсэу? - къэкIиящ иныжьыр.
- Сыпсэущ, - жиIэри Къущ къегуоужащ.
Ещанэ мывэри идзащ иныжьым. Ари 

Къущ зэрыта пIэм иригъэхуащ. КъеупщIащ 
иныжьыр нартым:

-УщыIэ? - жиIэри.
- СыщыIэщ, - жиIэри ари къегуоужащ.
- Уи щхьэр псэумэ, мыдэ къэкIуэж, - жиIэри, 

нартыр иныжьым къишэжащ.
- Дауэ укъела мы мывэжьхэм? - щIэупщIащ 

иныжьыр.
- СыIулъэтащ, - пидзыжащ абы нарт Къущ.
- Iулъэт жыхуаIэр сыт? - игъэщIэгъуащ 

иныжьым.
-  I ул ъ э т  ж ы хуа I э р  м ы в э  н а к I у э р 

зытумыгъэхуэн щхьэкIэ, уи пIэ узэрытым 
уикIынращ.

- Ар дэ дымыщIэу мывэу надз илъэпкъыр 
къыттехуэурэ дызыухар аращ, — жагъуащэ 
щыхъуащ зэхихар иныжым.

Абдеж нарт Къущ тхьэ елъэIури, иныжьыр 
зэрыщыта къупщхьэ хъужащ.

А щIыпIэм нобэр къыздэсми КъущакъуэкIэ 
йоджэ, къыщхьэщыт бжьэпэри зэращIэр 
Иныжьытх цIэмкIэщ.

Нартсанэ-гуащэ
Ад э,  зэман  жыжьэ  дыд э  ипэ ,  мы 

щIыгур нартхэ я шы лъабжьэ зэрызехьэм 
дэгызу щытащ. Абы щыгъуэ цIыхубзхэм 
загъэщIэращIэу щысыным и пIэкIэ, я 
шы-уанэ зэтралъхьэрти, я бжыхэмрэ я 
къамэхэмрэ лыдыжу, цIыхухъухэм я гъусэу 
бий къакIуэм пежажьэрт. Хъыджэбзхэм фIыуэ 

ялъагъу щIалэхэм Iэ далъэным и мызакъуэу, 
бийм и гущхьэми джатэ жанхэр Iэрыхуэу 
щагъэбзэфырт. Укъисыным хуэдэу я гущхьэм 
гурыщIэ ини щахъумэфырт, блэ уэным и 
шэрэз бзаджэри щагъэпщкIуфырт.

Апхуэдэт Нартсанэ дахэри. Зи нэр вагъуэбэу 
лыд щIалэ ес зэкIужым хуиIэ лъагъуныгъэ 
гуащIэр хъыджэбзым и гущIэм къыщеуэрт. 
Зэгуэрым, бийм езауэу зэуапIэм здитым, 
Нартсанэ и Iэ лъэщым IэщIэлъ хьэджэсэмкIэ 
зы шу иригъэпсыхащ. Зи данэ щхьэц фIыцIэр 
жьым зэрихьэ Нартсанэ щIым ириIулIа 
и бийм щыщхьэщыхьэм, и къурмакъейр 
щиубыдыкIыу кIиящ.

- Уэ, гуIэгъуэжьт, си мыгъуэраи, — жиIэри.
Нарт хъыджэбзым фIыуэ илъагъу и мыгъуэ 

закъуэм псэ хэтыжтэкъым. Нартсанэ и шым 
зыкъридзыхри, и мыгъуэ закъуэу зи псэр и 
IэкIэ хихыжам щхьэщылъэдащ, и Iупэм ба 
хуищIу, и Iэпкълъэпкъым къыхэкI хуабэмкIэ 
щIалэ хьэдэ зэщIэдиежыр къигъэхуэбэжыну 
хэтт, и гуIэ псалъэхэмкIэ гу къемыуэжыр 
иригъэжьэжыну пылът.

АрщхьэкIэ хьэдэхэм зыри зэхахыркъым. 
Нартсанэ и лъэIуми, и гуIэми, и нэпсми зыри 
къикIакъым.

- Къухьэжащ си дыгъэр! - къыхэкIиикIащ 
Нартсанэ.  И Iэ лъэщымкIэ и къамрэ 
кърилъэфри, и бгъэгум хиIужащ, и мыгъуэ 
закъуэм къыщIэжа лъым езым и гум 
къыщIэжа лъыри хэлъэдащ. Апхуэдэу 
и псэр хэкIащ Нартсанэ.  ХьэдитIыр 
щехуэха  щIыпIэм  деж  къыщыщIож 
абы лъандэрэ Нартсанэ псы хущхъуэр. 
Лъагъуныгъэшхуэ яIэт, лIыгъэ мылъытэ 
яхэлъти, ныбжьыщIитIым я гум къыщIэжа 
лъыр а щIыпIэм зыщIифри, аращ Нартсанэ 
псы хущхъуэр къыщIэзыхуар, дунейм 
къытезыгъэлъэдар. Абы лъандэрэ Нартсанэ 
псы хущхъуэм уIэгъэ, дыркъуэ, сэкъат 
зиIэхэм я лажьэр егъэхъуж, къару, жанагъ, 
хахуагъ хелъхьэж, абы ефэми и гъащIэри 
къыдощIэрэщIэж.

Н а р т с а н э  у щ ы д э л ъ а д э к I э ,  П с ы 
хущхъуэ джабэкIэ зэджэм къыщхьэщыт 
Iуащхьэшхуэрщ Нартсанэ и кхъэ Iуащхьэ 
хъужыр. Абдеж къыщыщIэж псынэм и 
IэфIагъыр гъэмахуи щIымахуи зимыхъуэжу 
IэфIщ икIи хущхъуэщ.

ЕхъулIэныгъэщIэхэм хуокIуэ

Республикэм щыщ щIалэгъуалэ куэд къэралым и 
къалэшхуэхэм зэфIэкI  лъагэхэр къыщагъэлъагъуэу 
щолажьэ. Абыхэм я хъыбарыфIхэр къыщалъхуа 
щIыналъэм щIэх-щIэхыурэ къосыж икIи хамэ щIыпIэ зи 
зэфIэкIыр къыщалъытэ уи лъахэгъум и цIэр фIыкIэ жаIэу 
щызэхэпхкIэ, шэч хэмылъу,  гушхуэныгъэ къыпхелъхьэ.
КъызыхэкIа лъэпкъми къыщыхъуа щIыналъэми я пщIэр 
лъагэу зыIэт щIалэщ гу дохутыр, медицинэ щIэныгъэхэм 
я кандидат Къэнэмэт Теймураз Нартщауэ и къуэр. 
Зыпэрыхьа Iуэхур нэгъэсауэ зыфIэзыгъэкI щIалэм, 
ныбжьышхуэ имыIэми, и IэнатIэм ехъулIэныгъэ 
щызыIэригъэхьащ,  щытхъушхуэ хужаIэуи   къокIуэкI.

Шэджэм къалэм дэт курыт школ №2-р къиухри, Къэнэмэтыр 
щIэтIысхьащ Къэбэрдей-Балъкъэр къэрал университетым 
медицинэмкIэ и къудамэм. ФIы дыдэу ехъулIэу еджа 
щIалэм адэкIэ и щIэныгъэм щыпищащ Сеченовым и цIэр 
зэрихьэу Москва дэт Япэ къэрал медицинэ университетым и 

интернатурэм, абы къыкIэлъыкIуащ Бакулевым и цIэр зезыхьэ 
Гу-лъынтхуэ хирургиемкIэ лъэпкъ медицинэ-къэхутакIуэ 
центрым и ординатурэмрэ аспирантурэмрэ. Илъэсибгъу 
хъуауэ Теймураз а центрым щыIэщ, апхуэдэуи Урысейм  и 
кардиохирург нэхъыщхьэ, ЩIэныгъэхэмкIэ Урысей академием 
и академик, профессор цIэрыIуэ Бокерие Лео и гупым хэту 
мэлажьэ.

Дэзыхьэха Iуэхум езэш имыIэу пэрытщ Теймураз, ар сытым 
дежи хущIокъу и Iэзагъэм, зэфIэкIым зэрыхигъэхъуэным. Абы 
жыджэру зыхегъэгъуазэ медицинэм щIэуэ къыхыхьэ Iэмалхэм.

- ЩIэныгъэшхуэ зыбгъэдэлъ IэщIагъэлIхэм уащыдэлажьэм 
деж абыхэм уазэрыхуэфэщэным ухущIокъу, - жеIэ Къэнэмэт 
Теймураз. – Сызыхэт гупым я нэхъыбэр дохутыру 
зэрылажьэм къищынэмыщIауэ, медицинэ щIэныгъэм зи 
гуащIэ хэзылъхьа, нобэ цIыхухэм зэреIэзэ Iэмал куэдым    зи 
къэхутэныгъэхэр лъабжьэ хуэхъуа щIэныгъэлI лъэрызехьэхэщ. 
Сэ си насып кърихьэкIащ хамэ къэралхэми фIыуэ къыщащIэ 
кардиохирург цIэрыIуэ, «Дуней псом и хирург нэхъыфIи 
100»-м хыхьэу къагъэлъэгъуахэм зи цIэр хэхуа Бокерие 
Лео (Урысейм и дохутырхэм ящыщу абы и закъуэщ хэтыр) 
и нэIэм сыщIэту сылэжьэну. А цIыху щэджащэм и гупым 
ухэтыныр, и IуэхущIафэм укIэлъыплъыныр лэжьыгъэ и 
пIалъэ къэпщIэнымкIэ уасэншэщ. Апхуэдэ цIыхухэр гъуазэ 
пхуэмыхъууи къанэркъым. Сэ къызгурыIуащ дохутыр къудей 
мыхъуу, щIэныгъэ и лъэныкъуэкIи си къэухьым хэзгъэхъуэну 
сызэрыхуейр икIи си мурадщ а унэтIыныгъэм и зыужьыныгъэм 
си гуащIэ хэслъхьэну, медицинэр ипэкIэ кIуэта хъунымкIэ 
зэрысхузэфIэкIкIэ дэIэпыкъуэгъу сыхъуну.

Нобэ ирихьэлIэу Къэнэмэтым хузэфIэкIари мащIэкъым. 
ЩIалэм и Iэдакъэ къыщIэкIащ щIэныгъэ лэжьыгъэу 
30-м щIигъу, яхэтщ абыхэм медицинэм теухуа дунейпсо 
журналхэм къытехуахэри. Апхуэдэу США-м, Испанием, 
Франджым щекIуэкIа медицинэ зэхыхьэхэм и Iуэху еплъыкIэр 
къигъэлъагъуэу жыджэру къыщыпсэлъащ. 2019 гъэм Урысейм 
и гу дохутырхэм я зэгухьэныгъэм иригъэкIуэкIа, щIэныгъэлI 
ныбжьыщIэхэм я зэпеуэм «Зыми хуэмыдэ къэхутэныгъэ 

нэхъыфI» унэтIыныгъэмкIэ Теймураз текIуэныгъэр 
къыщихьащ.

Хабзэ хъуауэ, Бакулевым и цIэр зезыхьэ, Гу-лъынтхуэ 
хирургиемкIэ лъэпкъ медицинэ къэхутакIуэ центрым 
и IэщIагъэлIхэр Урысейм и щIыналъэхэм кIуэурэ 
сымаджэм я узыншагъэр къапщытэ, чэнджэщхэр ират. Дэ 
дызэрыщыгъуазэмкIэ, а Iуэху щхьэпэм и жэрдэмщIакIуэри 
и къызэгъэпэщакIуэри Къэнэмэт Теймуразщ. Апхуэдэ 
«зекIуэхэм» я фIыгъэкIэ илъэс къэс сымаджэ 1000-м щIигъум 
я узыншагъэр ирагъэфIэкIуэж.

Ди хэкуэгъу щIалэр волонтёр Iуэхухэми, жылагъуэ 
гъащIэми жыджэру хэтщ. Инстаграмым щиIэ напэкIуэцIым 
медицинэ Iуэхухэм    нахуэу щытопсэлъыхь, «эфир занщIэхэр» 
щрегъэкIуэкI, упщIэкIэ зыкъыхуэзыгъазэ дэтхэнэми абдеж 
жэуап щагъуэт. Узыншагъэр егъэфIэкIуэным теухуауэ 
«Дохутырым и гъусэу къэкIухьын» зэщIэхъееныгъэм и 
къызэгъэпэщакIуэри Теймуразщ, абы езы щIалэри щIэх-
щIэхыурэ хэтщ, и чэнджэщхэр цIыхухэм ярихьэлIэу.

- ЦIыхум и узыншагъэр зыхуэдэнур и нэхъыбапIэкIэ 
зэлъытыжар езыращ, - жеIэ Къэнэмэтым. – Гу узыфэхэр 
иджырей кардиологиер, къапщтэмэ, зэрыщыту медицинэр 
зыIууэ   гугъуехь нэхъ хьэлъэхэм ящыщщ.  Урысейм илъэс 
къэс цIыху мин 700-м щIигъу гу узыфэхэм щолIыкI. Абы 
къыхэкIыу дэтхэнэри хущIэкъун хуейщ щIэх-щIэхыурэ и 
узыншагъэр къызэрипщытэным. И чэзум къэпхута узыр 
гъэхъужыгъуафIэщ.

Спортми щыхуэмыхукъым Къэнэмэт Теймураз. Ар дехьэх 
боксым. КъищынэмыщIауэ,  Iуащхьэмахуэ и    щыгум дэкIыныр 
мураду зыхуигъэувыжри, 2020 гъэм и шыщхьэуIу мазэм  бгым 
и къухьэпIэ лъагапIэм нэсащ, а илъэс дыдэм Гуэл щхъуантIэм и 
лъащIэми ехащ. Ерыщу и мурадым хуэкIуэ цIыхум, гува-щIэхами, 
ехъулIэныгъэ зэриIэнур щынэрылъагъущ Теймураз деж.

ЩIалэм и гъуэгуанэ щIэдзапIэр дахэщ, нэхъыбэж 
зэрызригъэхъулIэфынум ухуагъаплъэу. Шэчыншэщ Къэнэмэт 
Теймураз и цIэр фIыкIэ дэ иджыри  куэдрэ  зэрызэхэтхынур.

ЩхьэщэмыщI  Изэ. 
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Социум

 Къартлагъа кереклисича къарайды
Социальный сферада ишлеген адамла жандауурлукъ, жюрек халаллыкъ, жюрек жылыу, 
адамгъа болушургъа итиниулюклери бла да эсленип къаладыла. Социальный ишчилени 
ол багъалы тюрсюнлери ючюн ала къарагъан къарт, жангъыз, къарыусуз адамла бек 
сюедиле. Аны ючюн болур араларында терен ангылаулукъ.

Черек муниципал районну къартлагъа къа-
рагъан арасында ишлерин уста билген, бек 
сюйген адамла ишлейдиле. Хар бири кесини 
жеринде къарт адамланы келлерине жетер 
ючюн, къарыуларын, заманларын да аямай, 
кюрешедиле. Араны таматасы Улбашланы 
Алина хар не жаны бла да болумну тап этер 
мадарланы хайырланады. 

Социальный ишчилени алып айтханда уа, 
къарталагъа эс тапдырыугъа аладан бирчиги 
да уллу келлю болмайдыла. Мында Атабий-
ланы Нина оналты жыл ишлейди. Ол Огъары 
Малкъарда жашайды, мында къартлагъа 
къарайды. Хар кюн сайын юйлерине барып, 
саулукъ-эсенлик соруп, не жаны бла да жу-
мушларын этеди. Ма аны ючюн къартла бу 
жаш адамгъа бек ыразыдыла. 

- Дарман керек болса да, ары-бери барыргъа 
тюшсе да, юйде жумушха къараргъа Атабий-
ланы Нина бек сакъды, аузубуздан чыкъгъын-
чы жумушубузну тамалайды. Бирде уа бизни 
жюрегибизни къууандырыр ючюн, саугъала 
да этеди, алай бек уллу саугъа уа – аны бизге 
жюрек жылыу бергениди, - деп Нинагъа ыра-
зылыкъларын билдиредиле абаданла. 

Къартлагъа ариу кезден къарау, жан аурута 
билиу - Атабийланы Нинаны энчи адамлыкъ 
шартыды.

Адам эм аны иши

 Асанланы Танзиляны
сабийле бек сюедиле

Адам къайсы ишни тутса да, анга битеу жюреги бла берилирге керекди. Алай болмаса, 
ишни къыйматы боллукъ тюйюлдю. Аны толу ангылап, Асанланы Танзиля кеп жылланы 
ишинде атын махтау бла айтдыргъанлай келеди. Ол Бабугент элни «Чынарчыкъ» деген 

сабий садында 2008-чи жылдан бери тамата воспитатель болуп ишлейди.
1993-чю жылда Танзиля Бабугент элни орта 

школун бошап, Къабарты-Малкъар къырал 
университетни тарых-филология факультетине 
кирген эди. Аны бошагъандан сора, филолог 
деген усталыкъны алгъан эди. 1996-чы жылда 
кесини туугъан эли Бабугентде «Чынарчыкъ» 
деген сабий садда психолог болуп ишлеп 
башлагъан эди. Арт онюч жылны ичинде уа 
тамата воспитатель болуп, сабий садны ишин 
тап къураугъа битеу кючюн береди. Асанланы 
Танзиляны иши бек кепдю, болса да ол хар 
затны келю бла тамамлайды. Сабий садда 
бардырылгъан кеп тюрлю къууанчлагъа да 
сценарийлени кеси жазады.

Танзиляны хар жаны бла да Аллахдан келген 
фахмусу барды. Ол назмула да жазады. Нзму-
ларыны тематикасы кеп тюрлюдю. Назик, 
сабыр ауазлы Танзиля аланы кеси окъуса уа, 
адам солуун алмай тынъылар, жюрек тынчлы-
къ, сабырлыкъ, монглукъ табар! Асанланы 
Танзиля – лирикди! Чирик келню тийресинде 
бардырылгъан «Строки на Секретном» деген 
поэзия тюбешиулеге да тири къатышады.

Асанланы Танзиляны сюймеклиги, жюрек 
жылыуу да сабий садха жюрюгенлеге, поэзи-
ягъа, кесини ез сабийлерине да жетеди: ариу 
сезлю ана юч жаш есдюргенди, туудукъчугъу-
на къууанады.

Жаш спортчула
Баккуланы Диана – СКФО-ну первенствосуну призеруду

Нальчикни «Гладиатор» спорткомплексинде Шимал Кавказны федерал 
округуну 14-жыллыкъ къызланы бла жашланы арасында дзюдодан первенствосу 

бардырылгъанды.
Эришиуле «Юный динамовец» деген спорт фестивалны аты бла бардырылгъандыла эм да 

россейни первенствосуна айырыугъа себеплик этгендиле.
Ол эришиулеге Къашхатау элни орта школуну 7-чи классыны окъуучусу Баккуланы Диана 

къатышханды. 48 килограмм ауурлукъда дзюдодан усталыгъын кергюзтюп, Диана 3-чю жерге 
тийишли болгъанды, октябрь айда бардырыллыкъ Россейни первенствосуна путевка алгъанды.

Баккуланы Диана Нальчикни 24-чю школуну санына кирген сабий-жаш телю спорт школда 
дзюдо бла кюрешгенли беш жыл болады. Бардырылгъан тюрлю-тюрлю спорт эришиулени 
кеп кере призеру болгъанды.

Жоллада жюрюу

Альберт жюрек ыразылыкъ табады
Арт жыллада республикабызны эллеринден ара шахаргъа автобусла, маршрут таксиле 
да заманында жюрюгенликге, адам ашыкъгъанда энчи машиналары бла такси жумушла 

тындыргъан жашланы болушлугъун хайырланады.

Бир бирледе шахаргъа барыргъа угъай, элни ичинде окъуна жумушунга аллай такси изле-
ген заман кеп чыгъады. Ким тойгъа барады, ким къайгъы сезге, ким ауруп, врачха барыргъа 
тюшеди, жашауда хар тюрлю ишле бола турадыла.

Къашхатауда жашагъан Чеченланы Альберт кесини машинасы бла адамланы керек жерле-
рине ташый, кеп хакъ да алмай, уллу ыразылыкъ табады. Кеси да ариу сезлю, жарыкъ жаш-
ды. Адамланы барын да бирча ыразы этген тынч жумуш тюйюлдю, болса да Альберт аланы 
келлерине жетерге кюрешеди. Бирде уа адамны ахчасы жетмесе, не да болмай къалса – жолда 
къоюп кетмез. «Болса берирсе», - деп да къоюучуду. Ала уа анга:»Ахшы жолгъа бар, къууанып 
къайт, жолунг къоркъуусуз болсун», - деп алгъыш этиучюдюде.

 Акъ халатлыла

Адамлагъа болушургъа бек сюеди
Огъары Малкъарны участкалы больницасында Чаналаны Ахматны къызы Аслижан 
таматалыкъ этеди. Хар жердеча, мында да коронавирус инфекциягъа къажау 
профилактика ишле бардырыладыла, вакцина пункт да ишлейди, адамлагъа вакцина 
салынады.

Материалланы Хозаланы Фатима хазырлагъанды, суратла авторнудула.

Медицина коллективде ишлеген врачла эм 
медсестрала жууаплыкъны толу сезедиле, ау-
руп алларына келгенлеге, стационарда жатхан 
саусузлагъа да бек иги къарайдыла. Эллиле 
алагъа бек ыразыдыла.

Адамладан ыспас ала ишлегенледен бири 
- медсестра Гузийланы Асиятды. Асият бу 
больницада эрттеден ишлейди. Ишин да бек 
уста биледи. Адамгъа укол этерге, капельни-
цаны салгъа да къолу уста жарашады. «Жуму-
шакъ къоллу Асият», - дейдиле анга эллиле. 
Керек болса, Асият врач бла бирге вызовлагъа 

терк чыгъады, адамгъа болушургъа бек сюеди 
эм терк табылады. Кече, кюн деп да къарама-
учуду. Ариу сезлю, жумушакъ жюрекли, Гу-
зийланы Асиятха Огъары малкъарлыла дайым 
ыразылыкъларын билдиргенлей туручудула. 
Кеп болмай манга жолукъгъанында, Хозаланы 
Нина Асиятны атын уллу хурмет бла айтхан 
эди, бизден къайтмаса да, анга Аллахдан 
къайтсын деген эди.

Быллай сезле бошуна айтылмайдыла, 
жюрекден келедиле. Ишингден, жашауунгдан 
да къууан, Асият!
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Упустили победу на последней минуте

ПЕРВЕНСТВО ВТОРОГО ДИВИЗИОНА ФНЛ. 
ГРУППА 1

Положение на 11 октября
И В Н П М О

1. СКА 12 10 1 1 24-6 31
2. ЧАЙКА 12 9 1 2 28-6 28
3. ДИНАМО Мх 12 8 3 1 20-4 27
4. ФОРТЕ 12 8 3 1 25-10 27 
5. АНЖИ 12 8 1 3 20-6 25
6. ЧЕРНОМОРЕЦ 13 6 2 5 19-14 20
7. ЛЕГИОН-ДИНАМО 12 4 5 3 14-9 17
8. СПАРТАК Нч 12 4 5 3 13-10 17
9. КУБАНЬ-ХОЛДИНГ 12 4 4 4 12-13 16
10. МАШУК-КМВ 12 4 3 5 16-16 15
11. БИОЛОГ 12 4 3 5 17-14 15
12. ТУАПСЕ 12 4 1 7 12-18 13
13. ДИНАМО Ст 12 3 2 7 18-19 11
14. РОТОР-2 12 3 1 8 12-22 10
15. ДРУЖБА 13 2 4 7 8-21 10
16. АЛАНИЯ-2 13 1 2 10 11-41 5
17. ЕССЕНТУКИ 13 1 1 11 8-48 4

Мини-футбол
В Прохладненском районе прошел турнир по мини-футболу, посвященный 

памяти первого президента Кабардино-Балкарии Валерия Кокова. 
Как сообщила пресс-служба районной администрации, победителями соревно-

ваний стали юные футболисты из республиканского филиала школы московского 
«Спартака», второе место заняла команда «Вымпел» колхоза имени Петровых, а 
третьими призерами – игроки «Юности» из селения Пролетарское.

Организовала турнир спортивная школа «Колос».

«Тэрч» в гостях обыграл «Родник»
Главным матчем 21-го тура чемпионата Кабардино-Балкарии по футболу в высшем 

дивизионе стала встреча между второй и третьей командами турнира.

«Спартак-Нальчик» – «Кубань Холдинг» (Павловская) 1:1 (1:0).
Голы: Хачиров, 35 (1:0), Рзаев, 90+5 (1:1).
Нереализованный пенальти: Заикин, 10 - вратарь.
«Спартак-Нальчик»: Антипов, Сундуков, Ольмезов, Кадыкоев, И. Шумахов, Хачиров, 
Дохов (З. Шумахов, 85), Торосян (И. Кумыков, 90), Жангуразов (Богатырев, 78), Бекбоев 
(Ашуев, 78, Бенедык, 90), Тлупов (к).
«Кубань Холдинг»: Имамов, Цховребов, Папикян (Рзаев, 73), Пахлеванян, Пилиев 
(Карданов, 65), Цимбал (к) (Чич, 88), Козлов, Михайлов (Жабкин, 73), Белобаев, Заикин 
(Филиппиди, 65), Лысенко.
Наказания: И. Шумахов, 8, Пилиев, 18, Торосян, 72 - предупреждения.
Удары (в створ ворот): 9 (5) : 5 (3).
Угловые: 5:2.
Лучший игрок матча: Алан Хачиров («Спартак-Нальчик»).
Судьи: И. Холин (Майкоп), А. Городовой, И. Савченко (оба - Ставрополь). 
10 октября. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак». 150 зрителей. +11 градусов.

Тренерский штаб нальчан перед встречей 
с соседями по турнирной таблице внес лишь 
одно изменение в победный состав, разгро-
мивший неделю назад вторую команду влади-
кавказской «Алании». В центре поля вместо 
Черткоева вышел Торосян, который, кстати, 
стал одним из лучших игроков первого тайма.

Однако началось все для хозяев поля с не-
приятностей. На 8-й минуте мяч в штрафной 
площади «Спартака» попал в руку Идара 
Шумахова, и майкопский арбитр Холин ука-
зал на 11-метровую отметку, а наш защитник 
получил желтую карточку.

Исполнить пенальти взялся Заикин, кото-
рый не смог переиграть Антипова. Вратарь 
нальчан не стал гадать, в какой угол ударит 
соперник, сыграл по мячу и в итоге забрал его.

Гости через пару минут после подачи 

углового имели еще одну возможность для 
того, чтобы открыть счет, но и эта попытка 
оказалась неудачной. После этого до перерыва 
серьезных опасностей у ворот Антипова не 
было.

Нальчане же надолго завладели преиму-
ществом, заставив «Кубань-Холдинг» обо-
роняться большими силами. На 14-й минуте 
после обводящего удара Торосяна мяч прошел 
в сантиметрах от штанги. Затем Бекбоев го-
ловой перебрасывал мяч в дальний угол ворот 
Имамова, но тот успел парировать удар, а вот 
Торосян на добивание не успел. Спустя еще 
несколько минут подключившийся к атаке 
Сундуков с правого края выкатил мяч под 
удар тому же Торосяну, однако его попытка 
поразить цель вновь оказалась неточной.

Очень хороший шанс отличиться был и у 

Идара Шумахова, который пробил головой 
после навеса Дохова со стандарта, но и этот 
удар прошел мимо цели.

Гол в ворота гостей назревал и состоялся-
таки на 35-й минуте. Сундуков верховой пере-
дачей вывел Тлупова один на один с голкипе-
ром «Кубань-Холдинга», вратарь сумел ногой 
отразить мяч, пущенный нападающим низом 
в дальний угол. Однако первым на добивание 
успел Хачиров, в касание отправивший мяч 
в ближний угол ворот Имамова.

Вторая половина встречи оказалась не та-
кой богатой на опасные моменты, хотя харак-
тер игры особо не изменился. Спартаковцы 
больше атаковали, а кубанцы оборонялись 
и рассчитывали на контратаки. Устраивав-
ший нальчан счет сохранялся до последних 
минут встречи, а уже в компенсированное 
время гости получили право на штрафной 
удар. До ворот хозяев было метров 30, но, 
несмотря на это, Рзаев решился нанести 
прямой удар. Мяч прилетел прямо в руки 
Антипову, однако зафиксировать его гол-
кипер не сумел, и он оказался в сетке, не 
позволив спартаковцам набрать три очка.

Хасанби Биджиев, главный тренер наль-
чикского «Спартака»: - Конечно, обидно 
упускать победу на последней минуте, тем 
более, что по качеству мы провели очень 
хороший матч. В первом тайме больше 
должны были забивать. Вторая половина, 
где-то с 70-й минуты, стала поровнее. При-
чина пропущенного на последней минуте 
гола в том, что команда молодая, немного 

не хватило опыта. В целом же атакующие 
действия в последних двух матчах внушают 
определенный оптимизм. 

Результаты остальных матчей 13-го 
тура: «Биолог-Новокубанск» – «Ротор-2» 3:0; 
«Анжи» – «Дружба» 0:0; «Легион-Динамо» – 
«Динамо» (Мх) 0:0; «Чайка» – «Алания-2» 
4:0; «Машук-КМВ» – «Форте» 0:2; «Черномо-
рец» – СКА 0:1; «Ессентуки» – «Туапсе» 1:4.

Матч 12-го тура: «Ротор-2» – «Ессентуки» 
6:0.

В воскресенье, 17 октября, «Спартак» в 
Таганроге встречается с местным «Форте».

Шахматы
В Нальчике прошло первенство города 
по шахматам среди учащихся до 19 лет, 
организованное спортивной школой «Ладья».

Лучшими среди детей до 9 лет стали Умар 
Лингур и Каролина Оганнисян, в возрасте до 
11 лет победили Инал Керефов и София Гекки-
ева, среди мальчиков до 13 лет сильнейшим стал 
Артем Гяургиев, а среди девочек – Каролина 
Бжихатлова.

В турнире среди шахматистов до 15 лет отли-
чился Камран Бетрозов, до 17 лет – Валерий 
Текуев, до 19 лет – Олег Тедеев. У девочек луч-
ше всех выступили Алина Жигунова и Камила 
Хуранова.

 

Дзюдо
В Италии прошло первенство мира по дзюдо 
среди юниоров и юниорок до 21 года.

В командном первенстве сборная России завое-
вала серебро, уступив дзюдоистам из Франции. В 
составе нашей команды в весовой категории до 90 
кг выступал Омар Гаев из Кабардино-Балкарии.

Картинг
В Краснодарском крае прошел лично-
командный кубок России по картингу.

Сборная Кабардино-Балкарии заняла второе 
место в общекомандном зачете.

В личных соревнованиях в нашей команде 
первое место занял Максим Московиченко из 
Нарткалы, выступавший в классе «Кадет».

Вторыми призерами стали еще один нарткали-

нец – Никита Филков (класс «Национальный 
юниор») и Адей Салпагаров из Тырныауза (класс 
«Кадет»).

Третьи места заняли Куанч Башиев (класс 
«Кадет») и Керим  Гулиев (класс «Национальный 
юниор») из Тырныауза.

Алина Дунайская из Нарткалы финишировала 
четвертой в классе «Кадет», а ее земляк Кантемир 
Хуштов в этом же классе был пятым.

Тяжелая атлетика
Алана Скрипко из Кабардино-Балкарии 
стала бронзовым призером в одном из 

упражнений на проходившем в Саудовской 
Аравии первенстве мира по тяжелой 
атлетике среди юношей и девушек в 

возрасте от 13 до 17 лет.
Воспитанница тренера Михаила Шикемова 

выступала в весовой категории до 64 кг. В рыв-
ке наша спортсменка показала результат 82 кг 
и стала третьей в этом упражнении. В толчке 
Скрипко тоже претендовала на медаль и взяла 
штангу весом 102 кг, однако судьи не засчитали 
эту попытку, посчитав, что Алана допустила тех-
ническую ошибку.

 

Греко-римская борьба
Ауэс Гонибов из Кабардино-Балкарии стал 

обладателем серебряной медали проходивших 
в Ейске всероссийских соревнований

по греко-римской борьбе – «Турнир памяти
Ивана Поддубного».

Наш спортсмен поднялся на вторую ступень 
пьедестала почета в весовой категории до 82 кг.

Футбол
Команда из Кабардино-Балкарии «Школа №31 – ФШ «Нальчик» стала 

победителем чемпионата Южного и Северо-Кавказского федеральных округов среди 
футболистов 2005 года рождения и вышла в финальную часть чемпионата России.

Напомним, что сначала наша ко-
манда, в составе игроков нальчикской 
школы №31 и футбольной школы «На-
льчик», выиграла зональное первенство, 
в котором участвовали 11 коллективов 
из регионов СКФО. Затем футболисты 
из КБР победили в финальной пульке с 
участием грозненской Академии футбола 
«Рамзан», Академии футбола «Алания» и 
«УОР-Дагестан».

В борьбе за заветную путевку на 
финальные игры чемпионата России 
нальчанам противостоял победитель 
зоны ЮФО – команда Академии футбола 
Краснодарского края. Матч проходил 
на нейтральном поле в Ессентуках. С 
первых минут игроки «Школа № 31-ФШ 
«Нальчик» завладели территориальным 
преимуществом, но гол забить так и не 
смогли. А футболисты из Краснодара в 
одной из контратак получили право на 
штрафной удар и сполна использовали эту 
возможность, открыв счет. В итоге первый 
тайм завершился с их преимуществом.

В перерыве тренеры нашей команды 
Аслан Гоплачев и Гия Лобжанидзе вне-
сли коррективы в игру своих подопечных, 
и те с первых минут второй половины 
встречи взвинтили темп. В одном из 
эпизодов краснодарцы нарушили правила 

в своей штрафной площади, и нальчане 
сравняли счет 1:1. Отличился с 11-ме-
тровой отметки Астемир Хашкулов. 
А еще через несколько минут подклю-
чившийся к атаке защитник Астемир 
Хежев завершил красивую комбинацию 
вторым голом, замкнув навес в штрафной 
соперника.

В концовке встречи, когда шла уже 
последняя из компенсированных четы-
рех минут, в суматохе у наших ворот 
краснодарцам все же удалось сравнять 
счет 2:2. По регламенту матча, дополни-
тельного тайма предусмотрено не было, 
и команды перешли к серии пенальти. 
Вратарь нальчан Азрет Тхагазитов па-
рировал первый же удар соперника, чем 
придал уверенности партнерам, которые 
в итоге победили со счетом 4:2. Точными 
ударами с пенальти отметились Ислам 
Уянов, Марат Эдакаев, Эльдар Блиев 
и Астемир Хежев.

Теперь республиканская команда летом 
следующего года выступит в финальных 
играх чемпионата страны. Это большой 
успех наших юношей, который с ними по 
праву могут разделить их наставники, а 
также директора школ Анзор Егожев 
(СОШ №31) и Мурат Хамгоков (СШОР 
по футболу «Нальчик»).

Шедший третьим «Родник» из Псынадаха на 
своем поле принимал «Тэрч», который борется за 
чемпионство с прохладненским «Энергетиком». 
В непростом поединке со счетом 3:1 победили 
гости, которые оторвались от команды из Псы-
надаха уже на 11 очков.

А отрыв терчан от третьего места, на которое 
вышел «Урух», в гостях разгромивший аутсай-
дера «Шэрэдж» со счетом 5:0, составляет десять 
баллов. И это при том, что у «Тэрча» еще матч 
в запасе.

Что касается лидера чемпионата, то «Энер-
гетик», ставший победителем турнира третьей 
лиги, сделал еще один шаг к победе в респу-
бликанском первенстве. Прохладяне на выезде 
одержали победу над «Исламеем» со счетом 4:2.

Напряженными, но при этом результативными, 

получились встречи между «Псыгансу» и дубле-
рами нальчикского «Спартака», а также «Атажу-
кино» и «Малкой», завершившиеся победами с 
разницей в один мяч. 

Очень редкий для республиканского чемпиона-
та счет – 0:0 – был зафиксирован в матче между 
«Кенже» и «Черкесом».

Результаты матчей 21-го тура: «Эльбрус» – 
«Чегем-2» 2:4; «Псыгансу» – «Спартак-дубль» 3:2; 
«Атажукино» – «Малка» 3:4; «Родник» – «Тэрч» 
1:3; «Кенже» – «Черкес» 0:0; «Шэрэдж» – «Урух» 
0:5; «ЛогоВАЗ» – «Нарт» 4:2; «Исламей» – 
«Энергетик» 2:4.

«Энергетик» - 53 очка, «Тэрч» - 52 (по 20 
матчей), «Урух» - 42 (21 матч), «Родник» - 41 
(19 матчей), «Кенже» - 39 (20 матчей)… «Шэ-
рэдж» - 8, «Нарт» - 1.
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 Главный талант доктора Шигалуговой

Особенности проведения медико-
социальной экспертизы в период пандемии
В целях предотвращения распространения новой коронавирусной инфекции в РФ и 
обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия населения РФ, а также 

принятия мер по реализации прав инвалидов на социальную защиту, постановлением 
правительства РФ от 21 сентября 2021 г. № 1580 «О внесении изменений в пункт 3 
постановления правительства Российской Федерации от 16 октября 2020 г. №1697 и 
пункт 3 постановления правительства Российской Федерации от 24 октября 2020 г. 
№1730», продлены сроки действия Временных порядков признания лица инвалидом и 
установления степени утраты профессиональной трудоспособности в результате 
несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний со 02.10.2021 г. 

до 01.03.2022 г. включительно.

Признание гражданина инвалидом и/или 
установление степени утраты профессио-
нальной трудоспособности (далее УПТ), срок 
переосвидетельствования которых наступает 
в период действия вышеупомянутых Времен-
ных порядков, осуществляется путем авто-
матического продления сроком на 6 месяцев 
ранее установленной группы инвалидности 
(категории «ребенок-инвалид»), ее причины, 
степени УПТ, а также путем разработки новой 
индивидуальной программы реабилитации 
и абилитации инвалида (ребенка-инвалида) 
(далее ИПРА) и/или программы реабилитации 
пострадавшего (далее ПРП), включающих 
ранее рекомендованные реабилитационные 
или абилитационные мероприятия, заочно, 
без истребования направления на МСЭ, 
и устанавливаются с даты, до которой они 
были установлены при предыдущем освиде-
тельствовании.

Продление инвалидности гражданину, кото-
рому при предыдущем освидетельствовании 
была установлена категория «ребенок-ин-
валид» до достижения возраста 18 лет, срок 
переосвидетельствования которого наступает 
в период действия Временного порядка, осу-
ществляется путем установления I, II, или III 
группы на срок 6 месяцев в соответствии с 
заключением федерального государственного 
учреждения МСЭ о степени выраженности 
стойких расстройств функций организма, 
возникших в результате заболеваний, по-

следствий травм или дефектов, сведения о 
которых имеются в протоколе проведения 
МСЭ гражданина при последнем освиде-
тельствовании.

Для граждан, ранее не имевших инвалид-
ности или степени УПТ (направляемых пер-
вично), а также при изменении их состояния 
до окончания сроков очередного переосвиде-
тельствования (повторно-досрочно), освиде-
тельствование осуществляется также заочно, 
но при наличии направления на МСЭ либо 
справки об отказе в направлении, выданной 
организацией, оказывающей лечебно-профи-
лактическую помощь.

Процедура направления на МСЭ граждан 
впервые, имеющих заболевания, дефекты, 
необратимые морфологические изменения, 

нарушения функций органов и систем ор-
ганизма, предусмотренные приложением 
к Правилам признания лица инвалидом, и 
гражданам, направляемым на МСЭ с целью 
разработки ИПРА, упрощена: указанным ли-
цам не потребуется повторного проведения 
медицинских обследований, подтвержда-
ющих заболевания, дефекты, необратимые 
морфологические изменения и степень 
выраженности нарушения функций органов 
и систем организма, если такие обследования 
были проведены в течение 12 месяцев до дня 
формирования направления.

Все результаты освидетельствования 
(справки, подтверждающие факт установле-
ния инвалидности, степени УПТ, ПРП либо 
справка о результатах освидетельствования 

при отказе в установлении группы инвалид-
ности, УПТ), за исключением ИПРА, с со-
проводительным письмом будут направлены 
гражданам заказным почтовым отправлением 
с соблюдением требований законодательства 
РФ о персональных данных. ИПРА с 1 января 
2021 г. формируется только в форме электрон-
ного документа – в соответствии с абзацем 3 
пункта 10 раздела II приказа Минтруда России 
от 13.06.2017 г. №486н «Об утверждении 
порядка разработки и реализации ИПРА, вы-
даваемых ФГУ МСЭ». И только по желанию 
гражданина (его законного или уполномочен-
ного представителя) данный документ может 
быть предоставлен на бумажном носителе или 
направлен заказным почтовым отправлением 
с соблюдением требований законодательства 
РФ о персональных данных.

В случае обжалования решения бюро или 
главного бюро МСЭ по желанию гражда-
нина (его законного или уполномоченного 
представителя) освидетельствование может 
проводиться соответственно в главном или 
Федеральном бюро МСЭ в очном порядке.

Ознакомиться с содержанием приказа 
можно на официальном сайте учреждения и 
соответствующих правовых порталах. Подача 
заявления на прохождение МСЭ доступна 
также через портал Госуслуг.

Экспертный состав №1 смешанного 
профиля ФКУ «ГБ МСЭ по КБР»

Минтруда России.

Эндокринология – сфера медицины, изучающая строение 
и работу желез внутренней секреции, иначе называемых 
эндокринными. Именно они вырабатывают особые 
вещества – гормоны, оказывающие значительное влияние 
на все системы организма.

Именно о них, в ходе стартовавшей авторской программы 
поддержания здорового образа жизни и борьбы с лишним ве-
сом, на своей первой открытой лекции-семинаре в спортклубе 
«S-club» говорила эндокринолог, нутрициолог и диетолог, член 
Российской Ассоциации эндокринологов, аспирант и препода-
ватель кафедры общественного здоровья и здравоохранения 
КБГУ, официальный спикер и преподаватель московской 
«Лиги нутрициологии» Светлана Шигулугова. 

Эндорфин, лептин, грелин, допамин – роль и функции этих 
гормонов в ее изложении становились понятны, описание спо-
собов их регуляции захватывало, да и вообще все услышанное 
заставляло о многом задуматься. Как, например, то, что у жен-
щин, которых часто обнимают дети, мужья, близкие, уровень 
окситоцина повышается, а высокое давление снижается. Или 
то, что так называемый «мужской» гормон тестостерон, кото-
рого мы так боимся, на самом деле отвечает за нашу энергич-
ность, повысить которую мы можем движением. «Чем больше 
мы двигаемся, тем большим резервом сил и энергии обладает 
наш организм, так как уровень тестостерона стремится к верх-
ней границе нормы после интенсивной физической нагрузки. 
Так что, если ваш энергетический запас иссяк, лучше встать 
и отжаться, пробежаться или устроить мини-зарядку»,- столь 
увлекательный рассказ об эндокринологии может представить 
только человек, влюбленный в свою профессию. 

А между тем, доктор Шигалугова, в этом году на всех нальчик-
ских форумах занимавшая первое место в рейтинге популярности 
региональных эндокринологов, в детстве врачом стать не меч-
тала. Она – представительница потомственной «правоохрани-
тельной» династии: ее дедушка – судья, отец – майор полиции, 
дядя – подполковник полиции, другой дядя – следователь, бра-
тья – юристы. «Я – единственный доктор среди всех девушек 
Шигалуговых», - с гордостью говорит она.

Сначала Светлана училась в третьей школе Баксана, по-
том – во второй и четвертой родного Исламея. Круглая отличница 
всегда считалась абсолютным гуманитарием: безумно любила 
литературу,  прочитав к седьмому классу полную программу 
средней школы по этому предмету,  знала наизусть бесчисленное 
количество произведений, сама писала стихи и прозу. Даже на 
уроках математики умудрялась сидеть с книгами по литературе.

И, конечно, собиралась продолжить семейную династию 
и стать юристом, подойдя серьезно к этому вопросу, изучая 
профильные предметы и посещая дополнительные занятия.

Но в итоге родители убедили дочь, что эта профессия не для 
девушки, предложив рассмотреть другие варианты.

И в один из своих свободных дней одиннадцатиклассница 
Шигалугова отправилась с семьей на День открытых дверей 
в Ставропольский государственный медицинский универси-
тет, имевший тогда статус академии. Итогом поездки стало 
судьбоносное решение: «Мне настолько понравилась кафедра 
анатомии, что я решила стать врачом!»

Оставалось очень мало времени на подготовку, всего пара 
месяцев до окончания 11-го класса, но девочку, решившую 
посвятить свою жизнь медицине, это не остановило. 

Она поступила в СтГМУ «на бюджет», конкурс тогда со-
ставлял 17 человек на место. И на напрашивающийся вопрос, 
как ей это удалось, отвечает: «Усердие. Для меня само сущест-
вование цели означает ее достижимость. Я всегда добиваюсь 
того чего хочу». Справедливость известного выражения, что 

поступить на медицинский легко, но гораздо труднее удержать-
ся, девушка постигла на собственном опыте: «Первые два года 
были очень тяжелыми: новый большой город, учеба в вузе, 
подготовка к которой у меня, в отличие от всех остальных, 
была экстремально короткой. Но мне помогли мои друзья и 
подруги, с которыми и на сегодняшний день поддерживаются 
связи и сотрудничество. Зато на третьем курсе, когда ушла 
теория и пошла практика, я окончательно поняла, что лечебное 
дело – это мое, поняла, что медицина – мое сердце». 

Однако делом ее жизни эндокринология стала не сразу. По-
ступая в университет, Шигалугова хотела быть патологоанато-
мом, судмедэкспертом – «вот где юридическая составляющая 
все-таки проскальзывала» – затем отказалась от этой мысли. 
И поэтому после окончания 6 курса перед выбором интерна-
туры девушка отправилась в Минздрав КБР, чтобы узнать, 
какие медицинские специальности наиболее востребованы в 
республике: «Предложили несколько направлений, я выбрала 
эндокринологию. На тот момент каким-то суперосознанным 
выбором это не было. Но всего через месяц поняла, насколько 
это замечательная специальность: сложная, громадная, тонкая, 
деликатная, индивидуальная, самая интересная, самая сложная 
и самая развивающаяся на данном этапе. Именно эндокриноло-
гия выходит на лидирующие позиции по совершенствованию 
и интересам Всемирной организации здравоохранения».

Предметом особого профессионального внимания Светланы 
Шигалуговой является диабет, и это неслучайно. В 2006 году 
Организация Объединенных Наций определила сахарный 
диабет как «самый опасный вызов мировому сообществу» и 
приняла резолюцию по борьбе с этой болезнью, в которой гово-
рится о всемирной угрозе сахарного диабета и его осложнений, 
влекущих за собой опасность для здоровья всех наций, а также 
медико-социальные, экономические и этические проблемы.

К сожалению, сахарный диабет можно называть и проблемой 
нашей республики, население которой, увы, катастрофически 
полнеет, что, как известно, является сильным фактором риска, 
способствующим приобретению этого заболевания. Тема бу-
дущей кандидатской диссертации Шигалуговой «Совершенст-
вование диабетологической помощи на региональном уровне» 
особенно актуальна, так как посвящена оказанию помощи 
жителям региона с диабетологическими осложнениями, раз-

работке новых методов для внедрения на уровне министерства 
здравоохранения и улучшения качества жизни пациентов.

И все это основано на богатом эмпирическом материале 
автора: «Я врач-практик. Какое-то время пыталась уйти в 
сугубо исследовательскую работу, но для меня это не то. Я 
люблю практиковать, люблю помогать людям, общаться с 
ними, делиться своими знаниями. Но и от исследовательской 
работы никогда не откажусь, потому что хороший врач – это 
всегда и практик, и теоретик. Нужно уметь наблюдать, ана-
лизировать и развиваться. Болезнь никогда не стоит на месте, 
и надо опережать ее хотя бы на один шаг, предугадывая ее 
возможные варианты развития и последствия. Тем более, что 
эндокринология – это каждый раз что-то новое».

Доктор Шигалугова не относится к числу медиков, одноз-
начно отрицающих интегральную медицину (направление, 
осуществляющее интеграцию/обобщение нетрадиционных 
методов с традиционными способами терапии, которое 
лечит не само заболевание, а воздействует на причины его 
появления), правда, с особыми оговорками: «Очень много 
теорий, связанных с интегральной медициной, должны найти 
место в доказательной эндокринологии. Нужно время, нужны 
исследования, но это имеет место быть, и это будет, потому 
что некоторые теории, которые обсуждаются сейчас во всем 
мире, в скором времени дойдут и до нас. И наше российское 
эндокринологическое сообщество будет принимать это все 
во внимание.

Сейчас идет разделение интегральной медицины и доказа-
тельной, и надо уметь различать дельное от информационного 
мусора. И я всегда в поисках новых клинических исследова-
ний, нового опыта».

Эти поиски сделали ее одним из первых членов Российской 
Ассоциации эндокринологов от Кабардино-Балкарии и участ-
ником множества научных форумов: «Приехав в Эндокрино-
логический научный центр и проведя там несколько дней, я 
поняла, что надо плотнее изучать эту сферу, чтобы узнавать все 
самые свежие новости, быть в курсе последних клинических 
исследований, иметь доступ к библиотекам, выйти на такую 
большую аудиторию, то есть стать членом ассоциации».

Врач-энтузиаст и исследователь также преподает в КБГУ 
терапию, эндокринологию, медико-социальную реабилитацию 
и восстановление: «Очень нравится общение со студентами – 
это огромный обмен энергий. Я рада, что могу делиться своими 
знаниями, я люблю студентов, студенты любят меня. У меня 
нет стандартного преподавания, я всегда пытаюсь вовлекать 
своих учеников в процесс, сама получаю от этого колоссальное 
удовольствие». 

Кроме преподавательского опыта, как оказалось, у Свет-
ланы есть не менее богатый опыт публичных выступлений в 
качестве федерального эксперта одной из транснациональных 
фармацевтических компаний и в прямых интернет-эфирах, и 
в оффлайне. Неслучайно именно она на молодежном фору-
ме «Машук» представляла оригинальный проект Карины 
Гутаевой «Чипсы на здоровье», ставшей одной из двадцати 
грантополучателей от республики. 

Талантливый эндокринолог Светлана Шигалугова интере-
сна еще и тем, что воплощает собой, казалось, исчезнувший 
тип не просто узкопрофильного специалиста, но и врача-ин-
теллектуала: совершенствует свой уровень английского языка 
уже для профессиональных целей, занимается психологией, 
плаванием и боксом, обожает рок, блюз, джаз и даже играет 
на барабанах. На вопрос, как ей все это удается, отвечает: «У 
меня нет ни одного таланта, кроме трудолюбия».

Наталия Печонова.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Если вы давно не решались взяться за серьезное 

дело, сейчас самый благоприятный период для этого. 
Новый проект принесет вам финансовый успех. Не бойтесь 
оказаться в центре внимания, почаще ходите на светские 
мероприятия – так вы только укрепите свои позиции. Новые 
знакомства могут оказаться полезными для вашего бизнеса.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцы почувствуют тягу к изучению чего-то 

нового, интерес к новым знаниям. Не забывайте о 
том, что для больших достижений не только нужно 
упорно трудиться, но и давать волю мечтам. Недостаточно 
просто построить план, нужно верить в ваше дело. Если вам 
трудно принять решение самостоятельно, обратитесь за по-
мощью к профессионалам в этой сфере.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецы могут смело идти на риск, удачна 

будет торговая деятельность. Вероятны дальние поездки, 
путешествия, встречи с интересными людьми. Не исключено 
возникновение нового романа или возобновление старых 
отношений. Умение рационально планировать свои дела по-
может достигнуть поставленной цели уже в скором будущем.

РАК (22 июня – 22 июля)
У Раков вполне спокойная неделя. Если решение 

некоторых дел будет вам трудно даваться, отложите 
их на время, потом вы с ними справитесь гораздо 
быстрее. Лучше посвятите больше времени отдыху – пора 
набраться сил и запастись энергией для будущих свершений. 
Не тратьте силы на выяснение отношений и ссоры. Выходные 
проведите в компании друзей.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Хорошее время, чтобы запустить в свою жизнь 

новую энергию и очиститься от старой. Избавьтесь 
от ненужных вещей и займитесь своим духовным развитием. 
Приведите в порядок свое внутреннее состояние и обстанов-
ку вокруг. В общем, не загружайте себя рутинными делами, 
лучше посвятите время самообразованию.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
У Дев не исключены новые знакомства и роман-

тические увлечения. В работе сумеете справиться с 
любой задачей. Вы сможете организовать вокруг себя группу 
единомышленников, которые с радостью пойдут за вами, сей-
час вы обладаете огромным лидерским потенциалом. Нужно 
быть внимательнее к своему здоровью, возможны травмы и 
сезонные заболевания. 

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов настало время для поиска новых идей и 

вдохновения. Рекомендуется укрепить вашу духов-
ную связь с партнером, при необходимости проведите с ним 
откровенный разговор. Чаще общайтесь с разными людьми, 
из этого общения вы можете почерпнуть новые идеи и мысли. 
Старайтесь проводить больше времени в кругу творческих 
и успешных личностей, тогда сможете прийти к такому же 
результату.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионам откроются новые перспективы в 

развитии своего дела, не исключено появление 
выгодного предложения или подписание контракта на круп-
ную сумму. Сейчас особое внимание необходимо уделить 
своему здоровью и состоянию организма. Придерживайтесь 
здорового образа жизни, правильно питайтесь и занимайтесь 
спортом. Будьте в хорошей форме, и вы всегда будете готовы 
к встрече с неприятностями.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Неделя у Стрельцов обещает быть активной и 

творческой. Ваша энергия сейчас на максимуме, 
используйте это для поиска новой цели и защиты своих ин-
тересов. Вы почувствуете прилив сил и энтузиазм к работе. 
Все деловые вопросы вы разрешите с легкостью и добьетесь 
продвижения в делах. Отличное время, чтобы укрепить свои 
позиции и развивать профессиональные качества.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Благоприятная и насыщенная позитивными со-

бытиями неделя. Время для начала новых проектов, 
выхода в свет и участия в общественных делах. Сейчас ваш 
потенциал на высоте, смело вкладывайтесь в интересные 
идеи. В скором времени может расшириться ваш круг обще-
ния, а ваши старания будут вознаграждены – упорный труд 
приведет к успеху.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Водолеи могут планировать все что угодно – все 

будет иметь огромный успех. Самое время реали-
зовать смелые идеи и запланировать грандиозное событие. 
Придерживайтесь размеренного темпа работы, не позволяйте 
другим людям ни торопить, ни задерживать вас. В этот период 
будет особенно полезно сменить обстановку. Организуйте 
встречу с друзьями и отдохните в хорошей компании. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Рыбам захочется опираться на собственные 

чувства, многими из вас в это время будут дви-
гать эмоции. Проявляйте благоразумие и ищите 
поддержки у любимого человека. Ваши отношения помогут 
преодолеть многие препятствия и добиться успеха в любой 
сфере деятельности, особенно в связанных с творчеством.

А Б О К А Р У Г И Д З М Д
Т К Р Ш Ц А А У С Л И Р А
А А К О И Я Н А К Е Т Ь Т
Р И Т Е В Ш И Е Ф Т А Н Е
В К А Л А С С Ш А С М О Г
Ь Т Ш П И О Е Р О Л О К О
О С А К С У Д О П И Т Е Л
Н Д Н И Б Р С Д Ш О Л Н Ь
Р Е Р Е Г А К О П К У Г Б
В Л Е Н О З Ч Т Ы О О О А
А Л Ц О Л К И Д А Л П Р К
Т Р К Р Г У Т Ь Ш М Е У Р
С И С А Н Л А Н О Е Н З В

Астрологический
прогноз на 18-24 октября

Ответы на ключворд в №40

Венгерский кроссворд
- Как называется экономическая теория, согласно которой 

решающую роль в экономике страны играют количество денег 
в обращении и связь между денежной массой и товарной? (10)

- По некоторым данным, именно эта обезьяна считается 
самым умным животным после человека (9)

- Эта колумбийская певица, имя которой в переводе с араб-
ского означает «благодарная», спела гимн Чемпионата мира 
по футболу 2010 года (6)

- Как называется вид кондитерских продуктов, изготовляе-
мых с использованием плодов какао? (7)

- Как называется торжественная процедура вступления в 
должность главы государства? (11)

- Именно так называют сосуд с нанесенными на него деле-
ниями для отмеривания небольших объемов жидкостей (8)

- Как называют представление куда-либо своего труда с 
целью получения звания, награды или премии? (9)

- Как называется младшая фигура в игральных картах? (5)
- Как называют твердые тела, атомы и молекулы которых 

расположены в строгом порядке, образуя решетку? (8)
- Кем по своей сути является театральный суфлер? (10)
- Предшественница флэш-карты (7)
- Как называется обряд закрепления дружбы и обращения 

друг к другу на «ты», при котором его участники, скрестив 
руки с бокалами, одновременно выпивают и целуются? (10)

- Неявка на работу или учебу без уважительной причины 
одним словом (6)

- Как раньше называли того, кто послан куда-либо со сроч-
ным поручением или известием? (5)

- Как еще можно назвать циркового гимнаста? (7)
- Как называется стандартная форма определенной массы 

и качества золота или серебра? (6)
- Как в народе называют склонность действовать на зло, 

не слушать других людей, перечить, портить настроение? (9)
- Сын ошибок трудных по Пушкину (4)
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Правила судоку просты: пустые клетки нужно заполнить цифрами от 1 до 9 так, чтобы они не повторялись в любой строке 
(по горизонтали), любом столбце (по вертикали) и в каждом из блоков 3х3 клетки. 

Предлагаем вам четыре довольно сложных судоку. Для заполнения пустых клеток лучше взять не ручку, а карандаш, чтобы 
иметь возможность исправить ошибку. Будьте внимательны: одна ошибка повлечет за собой другие.

Удачи! 

- Как называется часть ноги от колена до стопы? (6)
- Какие домашние животные являются объектом изучения 

в фелинологии? (5).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

Ответы на английский кроссворд в №40
Невозвращенец. Узкоколейка. Полуфабрикат. Влажность. 

Розыгрыш. Учтивость. Калгари. Квартирант. Пиротехника. 
Акупунктура. Грива. Техас. Финифть. Верещагин. Техникум. 
Таврида. Совпадение. Фаланга. Лось. Анданте.

ПАРОЛЬ: «Гусь свинье не товарищ». 
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Однажды в Багдаде появился таинственный человек. С помощью магии он узнал имя 
юноши, способного найти волшебную лампу. Им оказался Аладдин, сын Али-аль-Маруфа. 
Колдун нашел Аладдина, и, представившись его дядей, попросил проводить его в город 
теней, скрытый в пустыне, и вынести ему лампу, которую решил забрать после того, 
как убьет парня. Но тот спасается и, желая рассмотреть надпись на лампе, трет ее....

Хранитель кавказских нотХранитель кавказских нот

МюзиклМюзикл
о важномо важном

Такова завязка не только всем известного со-
ветского кинохита 1966 года «Волшебная лампа 
Аладдина», но и мюзикла Рустама Абанокова 
«Аладдин», премьера которого состоялась в 
Музыкальном театре Кабардино-Балкарии.

Общеизвестно, что мюзикл – жанр сложный 
в постановочном отношении, потому и дорогой. 
Самые известные в мире бродвейские мюзиклы 
славятся своими спецэффектами, возможными 
только в условиях стационарной сцены.

И постановка молодого режиссера пред-

лагает своему зрителю запоминающиеся 
эффекты. Едва раздвинулся занавес, впечат-
ляющая «живая» пирамида из кордебалета и 
не менее впечатляющее появление злого мага, 
воплотил которого неузнаваемый в гриме 
Мурадин Кумыков, сразу задали высокую 
планку, выдержать  которую помогла работа  
постановочной части театра. Костюмы и 
украшения, декорации жилых кварталов и 
дворцов, утварь, мебель, предметы быта (чего 
только стоят опахала из павлиньих перьев 

стражников в султанском дворце) филигран-
но передают атмосферу знаменитой сказки 
сборника «Тысяча и одна ночь». Высококлас-
сная handmade-работа органично сочеталась 
с новыми сценическими технологиями, 
такими как, например, переливы света или 
фотография ночного неба, проецирующаяся 
на огромном экране. 

«Аладдин», безусловно, займет свое место 
в портфолио художника-постановщика Ека-
терины Махиевой, художника по костюмам 
Рузанны Дацирхоевой, художника по свету 
Алексея Голицына, заведующей пошивоч-
ным цехом Инны Агировой, заведующей 
костюмерным цехом Татьяны Здеревой, 
заведующего декорационным цехом Аслана 
Цавкилова, заведующей реквизиторским 
цехом Галины Величко и заведующего бу-
тафорским цехом Мурата Елокова. Их труд 
придал постановке уровень яркого шоу.

Другая характерная черта мюзиклов – хо-
реография, в «Аладдине» она исполнена на 
уровне. Балет в спектакле представлял жите-
лей Багдада, обитателей гарема и дворца, хор 
в классическом понимании и  существенную 
часть общего антуража.

Упоминавшееся сходство со знаменитой 
лентой «Волшебная лампа Аладдина» зрите-
лям старшего поколения навеивает приятные 
воспоминания и сравнения лишь частично: 
нет некоторых персонажей, добавлены новые 
герои, изменены детали сюжета, который и 
сам в достаточно сильной форме изменен 
во второй половине, актуализируя древнюю 
историю.

Всю эту драматургическую нюансировку 
передают артисты, радующие как живым 
вокалом, так и актерским мастерством, что 
позволяет с другой стороны взглянуть на 

знакомых с детства героев любимой сказки.
Как, например, в случае с Султаном Аслана 

Шаова. Или мать Аладдина в исполнении 
Мадины Мамбетовой. Настоящим откры-
тием стал Азамат Евазов – молодой солист 
(по всем внешним и вокальным признакам 
являющийся типичным романтическим геро-
ем) филигранно сумел воплотить острохарак-
терный образ визиря-казнокрада, мечтающего 
свергнуть Султана, потому что «Этому городу 
нужен новый самодур!» 

Покорил зрителей и харизматичный Джинн. 
Самое первое появление Радика Карданова  
стало настоящим актерским подвигом: артист 
упал с двухметровой высоты, но в ту же секун-
ду поднялся и продолжил свою роль, как ни 
в чем не бывало – профессионализм высокой 
пробы или настоящее магическое искусство?

Точен выбор и исполнителей главных ро-
лей. Наивный, мечтательный, увлекающийся 
Аладдин, в финале продемонстрировавший и 
несколько неожиданные качества, воплощен 
Залимом Катанчиевым, который очень по-
хож на своего героя,  каким тот был изображен 
в мультфильме и в книжных иллюстрациях 
разных лет. Прелестная, волевая, слегка взбал-
мошная, но добрая и умная царевна Будур 
Миланы Битоховой по замыслу режиссера 
выходит за декоративные рамки «прекрасной 
принцессы», достающейся в награду главно-
му герою. Впрочем, и сам Аладдин в одно-
именном мюзикле является героем в качестве 
дани традициям. Потому что этот мюзикл на 
примере всеми любимой сказки повествует, 
прежде всего, о дружбе, преданности, умении 
сохранить главные человеческие качества 
перед соблазном власти и денег.

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко.

Кто такой Кантемир Тенгизов? «Простой парень из Нальчика, 
живущий музыкой», - так он говорит о себе. Кантемиру 24 года, в 
этом году он окончил Ростовскую государственную консерваторию 
имени С. В. Рахманинова. А еще его можно было бы представить 
так: «Хранитель кавказских нот». 

Стереотипы – сильная штука, и, 
конечно, если бы в роли «храните-
ля» выступил убеленный сединами 
старец, было бы привычнее, но тут – 
молодой парень, когда же он успел 
осознать важность таких вещей?

«Я вырос в консервативной 
кабардинской семье, которая и 
привила мне любовь к националь-
ным мотивам, - рассказывает Кан-
темир. – С детства меня окружала 
музыка моего народа, поэтому выбор 
стиля был скорее подсознательным». 
Но если в раннем детстве Кантемир 
слушал песни Черима Нахушева, 
подпевая под уже знакомые мотивы, 
то со временем репертуар любимых 
композиций стал более привычным 
для любого подростка. Но нацио-
нальная музыка никуда не уходила, и 
все сплеталось в причудливый узор. 
Вот и сейчас Кантемир считает, что 
смешение жанров и стилей музыки 
никак не «девальвирует» классику, 
наоборот, нужно показывать людям 
что-то новое и необычное. Хотя 
он и сознает, что многие с ним не 
согласятся, но это его видение, и 
раскрывать его он намерен всерьез: 
«Я исполняю старинную музыку, но 
в современном «беталовском» стиле 
(новый стиль, который привнес му-
зыкант, композитор Бетал Иванов. 
В нем используются новаторские 
мелизматические, гармонические, 
мелодические, ритмические спо-
собы исполнения – прим. ред.), так 
как этот стиль мне подходит больше 
всего, буквально «в душу бьет». 
Такой стиль считаю новым этапом 

для адыгской музыки. Все старое 
это хорошо, но нужно двигаться 
дальше». 

Но как же все начиналось? Когда 
Кантемиру было 10 лет, в их класс 
пришел преподаватель музыкаль-
ной школы, искавший новые талан-
ты: «К моему удивлению и счастью 
я оказался в тройке избранных. А 
дальше вполне ожидаемый сце-
нарий: музыкальная школа, класс 
национальной гармоники».

Своего учителя парень вспомина-
ет с теплом и благодарностью: «Я 
проходил обучение в музыкальной 
школе №2 Нальчика под чутким 
руководством выдающегося пре-
подавателя, одаренного музыканта 
и просто прекрасного человека 
Мухамеда Ажиковича Маметова. 
Своим примером он зажег во мне 
одержимость музыкой, передавал 
свой богатый опыт на протяжении 
всех этих шести лет».

Закономерным продолжением об-
учения стало поступление в колледж 
культуры и искусств при СКГИИ, 
где наставником Кантемира стала 
Мадина Каширгова: «Ее вера в 
меня и сильный импульс в сторону 
«высшей музыки» определили мое 
дальнейшее поступление в Ростов-
скую государственную консервато-
рию имени С.В. Рахманинова».

Пожалуй, одним из самых ярких 
воспоминаний, моментом, когда 
привычная кабардинская гармонь, 
национальная музыка словно пред-
стали в новом свете, было высту-
пление на международном конкурсе 

баянистов-аккордеонистов «ACCO 
PREMIUM», который состоялся 
в Минске: «Люди там впервые 
увидели кавказскую гармонику, им 
было интересно послушать такой 
инструмент, и вообще послушать 
нашу национальную музыку.

Направление «этно» в последние 
годы востребовано, модно во всем 
мире, но помимо этого хотелось не 
просто удивить новых слушателей, 
а сделать более весомый вклад в 
сохранение и развитие кавказской 
музыки. Студенческие годы при-
близили меня к профессиональному 
уровню исполнения, и я стал испыты-
вать недостаток качественных, под-
робных нот произведений Северного 
Кавказа и Закавказья, - признается 
Кантемир. – Вот так и родился мой 
проект «Кавказские ноты».

Впрочем, «семена» этого про-
екта были брошены куда раньше: 
еще в музыкальной школе талант-

ливый ученик заметил, что вся 
нотная музыкальная литература 
не имела точную запись изучае-
мых произведений, и это парня не 
устраивало: «Если быть точнее, то 
в сборниках национальной музы-
ки писалась лишь мелодическая 
основа в виде «голых триолей». 
Но, наблюдая за исполнением этих 
произведений Мухамедом Ажико-
вичем, я убедился, что в его игре 
присутствует вся мелизматика, 
богатая и детализированная, кото-
рая – увы! – никак не переложена 
на ноты». Но тогда Кантемир был 
всего лишь школьником, и ему не 
хватало знаний для переноса всех 
нюансов на бумагу, в связи с чем 
многое приходилось подбирать 
просто на слух.

Пока Кантемир Тенгизов учился, 
он не забывал о той ситуации с но-
тами, надеялся, что кто-нибудь из 
опытных современников разрешит 

эту проблему, но, к сожалению, все 
оставалось без изменений. А затем 
у Тенгизова произошла важная 
встреча, после которой эту задачу он 
решил взять на себя: «Я встретился 
с профессором консерватории, ком-
позитором Геннадием Юрьевичем 
Толстенко, озвучил свои мысли по 
поводу записи кавказских нот. Он 
заинтересовался, хотя для него это 
стало нетривиальной задачей. По-
сле долгих размышлений и анализа, 
мы нашли способ записи, точно 
переносящий всю мелизматику на 
нотный стан, и с этого времени я 
начал записывать ноты сам».

Неравнодушный студент был 
счастлив разрешению давно мучив-
шей его проблемы: «Это был куль-
турный прорыв, необходимый для 
каноничного изучения и развития 
национальной музыки! Теперь аб-
солютно любой музыкант сможет не 
прибегать к подбору произведений 
на слух, достаточно лишь изучить 
современные, подробные и понят-
ные ноты. Особую ценность они 
представляют для профессионалов, 
экономя им уйму времени и сил». 

Проект еще совсем молодой, ему 
нет и года. Но Кантемир плотно 
работает над его развитием. Первые 
образцы нот уже опубликованы 
на его страничке в Инстаграме                      
@kavkaz_notes

В планах у Тенгизова, конечно 
же, «Кавказские ноты»: ожидается 
выпуск сборника записанных нот, 
в который войдут произведения 
Северного Кавказа, в частности – 
Бетала Иванова, Али Лигидова, 
Артура Гонгапша, Аслана Тлебзу, 
Сослана Дзуцева и других испол-
нителей национальной музыки.

Алена Докшокова.


